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// День учителя

В авангарде профессии

Поддержка военнослужащих и их семей

Фото с сайта АПК.

По приглашению Сергея Ци-
вилева 24 семьи с детьми из 
Горловки прошли санаторно-
курортное лечение в Кузбассе.

Для семей подготовили мак-
симально насыщенный реабили-
тационный курс оздоровления 
и отдыха. За 21 день в санатории 
«Борисовский» 60 человек, 36 из 
которых дети, помимо санатор-
ных процедур, прошли обследо-
вание у врачей узких специально-
стей.

«Семьи из Горловки приеха-
ли по приглашению губернато-
ра Сергея Цивилева. Оздоров-
ление семей с детьми – один из 
пунктов соглашения о сотрудни-
честве, которое подписано между 
правительством Кузбасса и адми-
нистрацией Горловки. Наша за-
дача – обеспечить горловчанам 
полный курс оздоровительных 
процедур, психологическую под-
держку и много положительных 
эмоций, чтобы из Кузбасса и дети, 
и взрослые уезжали полными сил 
и с самыми приятными воспоми-
наниями о нашем регионе», – от-
метила заместитель председателя 

правительства Кузбасса по вопро-
сам социального развития Елена 
Воронина.

Для взрослых врачи санато-
рия подобрали оздоровительные 
программы по поддержке опорно-
двигательного аппарата, сердеч-
но-сосудистой и нервной систем. 
Детям были назначены оздорови-
тельные процедуры, направлен-
ные на профилактику простудных 
заболеваний. Это травяные инга-
ляции, массаж, посещение спелео-
камеры, физиопроцедуры, тепло-
лечение. Для семей из Горловки 
организовали культурно-образо-
вательную программу.

Напомним, продолжается сбор 
средств на помощь в восстановле-
нии Горловки. В настоящее вре-
мя на благотворительный счёт 
кузбассовцы перечислили 32 млн 
929 тысяч рублей. Из этой сум-
мы израсходовано уже свыше 
4 млн 897 тысяч рублей. Большая 
часть средств – более 4,4 млн ру-
блей – направлена на приобрете-
ние школьных принадлежностей 
для ребят Горловки.

Также планируется финанси-
ровать восстановление разрушен-

ных объектов, приобрести обо-
рудование для школ, больниц, 
детских садов.

Пресс-служба АПК.

Счёт для перечисления средств 
создан по инициативе доброволь-
цев Кузбасского студенческого 
корпуса спасателей. Помощь мож-
но направить по реквизитам:

Полное наименование: Авто-
номная некоммерческая органи-
зация «Агентство инфраструктур-
ных и социальных проектов»

Краткое наименование: АНО 
«АИСП»

ИНН 4205407740
Счет 40703810326000001325
БИК 043207612
Корр. счет 

30101810200000000612
Кемеровское отделение № 8615 

ПАО «Сбербанк».

Кроме того, 
перечисление 
можно сделать 
по QR-коду.

Сергей Цивилев посетил учеб-
ные центры в Омской области, 
где проходят подготовку моби-
лизованные из Кузбасса.

Губернатор Сергей Цивилев 
проверил условия размещения, 
снабжение и ход подготовки куз-
басских бойцов.

«Сейчас мы дополнительно на-
правляем всё, что нужно для на-
ших бойцов. В перечень входят 
23 позиции вплоть до мелочей – 
фонарики, батарейки, расклад-
ные ножи, перчатки, наколенники, 
коврики, балаклавы, вязаные шап-
ки. Если что-то будет нужно, до-
ставим. Помните суворовское «тя-
жело в учении – легко в бою». Не 
жалейте время на подготовку. Ко-
мандиры вас не заставляют, а ста-
вят задачу, и вы должны сделать 
больше, чем они говорят, – хотя бы 
на немного, но больше. Враг очень 
серьёзный, поэтому недооцени-
вать его нельзя, но и бояться не 
надо. Мы обязательно победим!» – 
сказал Сергей Цивилев.

Для обеспечения мобилизо-
ванных предприятия Кузбасса 
производят необходимые вещи. 
В учебный центр доставлены 
спальные мешки, сапоги, налоб-
ные фонари и батарейки для них, 
матрасы, тельняшки, шапки, пер-
чатки, дождевики, балаклавы, по 
5 пар носков, шлёпки, одеяла, по-
душки, непромокаемые коврики 
и многое другое.

В соответствии с изменения-
ми в региональный закон о под-
держке участников СВО, которые 
были внесены по решению губер-
натора Кузбасса Сергея Цивилева, 
всем мобилизованным с 21 сен-

тября кузбассовцам выплатят по 
200 тысяч рублей. Такую же сум-
му получат те, кто заключил кон-
тракт на прохождение военной 
службы в зоне СВО с 16 сентября. 
Первые выплаты уже получили 
435 семей.

Для организации процесса по-
лучения выплат правительством 
Кузбасса разработан и утверж-
дён порядок предоставления еди-
новременной денежной выплаты 
отдельным категориям граждан, 
принимающим участие в специ-
альной военной операции.

Уточнить информацию по во-
просам получения выплат можно 
ежедневно в региональном шта-
бе по телефону 8 (3842) 58-11-46 
с 9.00 до 19.00.

По поручению губернатора 

при региональном мобилизаци-
онном штабе создана служба ин-
тенданта, которая отвечает за 
обеспечение кузбасских военно-
служащих.

Сергей Цивилев поручил заме-
стителю председателя правитель-
ства Кузбасса Елене Ворониной 
организовать работу по индиви-
дуальному сопровождению семей 
мобилизованных. За каждой се-
мьёй военнослужащего закрепят 
отдельного соцработника. Пред-
приятия региона также окажут 
помощь бойцам и их семьям.

Работает горячая линия на 
базе службы «122». Специалисты 
единого колл-центра отвечают на 
вопросы, касающиеся частичной 
мобилизации.

Пресс-служба АПК.

// Помощь

Для здоровья души и тела

В Кузбассе начал работу 
форум «Угольная 
отрасль – новые реалии».

Он приурочен к празд-
нованию 300-летия уголь-
ной промышленности 
России. Основные меро-
приятия пройдут с 6 по 
9 октября. Запланирова-
ны деловая, спортивная, а 
также выставочная и куль-
турная программы.

Участие в форуме при-
нимают первый замести-
тель председателя пра-
вительства РФ Андрей 
Белоусов, полномочный 
представитель президен-
та Российской Федерации 
в Сибирском федераль-
ном округе Анатолий Се-
рышев, представители фе-
деральных министерств и 
ведомств, главы угледобы-
вающих регионов России, 
руководители угольных 
компании и профсоюзных 
организаций, производи-
тели оборудования, деяте-
ли науки.

На площадках форума 
в ближайшие дни прой-
дут тематические сессии, 
образовательные и проф-
ориентационные занятия, 
конкурсы и выставки.

Под эгидой форума в 
регионе уже состоялись 
важные мероприятия. 
Так, Анжеро-Судженский 
политехнический кол-
ледж организовал конкурс 
«Шахтёрские династии» и 
выставку «Галерея шах-
тёрской славы». Перво-
курсники ознакомились с 
историей трудового пути 
семи выдающихся шах-
тёров из родного города, 
полных кавалеров ордена 
«Шахтёрская слава».

Также для старшекласс-
ников проходит цикл он-
лайн-лекций «Чёрное зо-
лото Кузбасса» от ведущих 
вузов региона. Школь-
ники знакомятся с циф-
ровыми технологиями и 
новыми инженерными 
решениями в горнодобы-

вающей и угольной про-
мышленности региона. 
Узнают о том, какие про-
екты, направленные на 
улучшение экологиче-
ского состояния региона, 
реализуются в Кузбассе. 
Цикл лекций продлится 
до 10 октября. Трансля-
ции можно посмотреть в 
официальной группе Ре-
гионального центра по ра-
боте с одарёнными детьми 
«Сириус. Кузбасс».

В рамках форума так-
же проходит Междуна-
родная онлайн-олимпи-
ада «З00 лет угледобыче» 
для школьников и студен-
тов. Вопросы посвящены 
различным аспектам угле-
добычи, её истории, осо-
бенностям шахтёрской 
профессии. Участники и 
победители получат соот-
ветствующие сертифика-
ты и дипломы.

Кроме того, в профес-
сиональных образова-
тельных организациях 
запланированы проф-
ориентационные меро-
приятия: классные часы, 
дни открытых дверей и 
экскурсии на предпри-
ятия. Так, для обуча-
ющихся первого курса 
Кузбасского многопро-
фильного техникума про-
шёл информационный 
урок «Профессия шахтёр 

– звучит гордо». 
Одним из ключевых со-

бытий форума станет пле-
нарное заседание, которое 
состоится в пятницу, 7 ок-
тября. Участники обсу-
дят перспективы развития 
угольной отрасли страны 
в условиях санкционного 
давления, работу уголь-
ных компаний в совре-
менных условиях рынка, а 
также вопросы недрополь-
зования, лицензирования, 
промышленную безопас-
ность, совершенствование 
горноспасательного дела 
в России, подготовку ка-
дров для отрасли.

Дмитрий Уваров.

Педагоги Кузбасса 
получают поздравления 
с профессиональным 
праздником.

За многолетний до-
бросовестный труд и в 
связи с международным 
Днём учителя награжде-
ны 900 педагогов региона. 
365 работников образова-
ния Кузбасса удостоены 
звания «Почётный работ-
ник сферы образования 
Российской Федерации», 
один педагог получил зва-
ние «Почётный работник 
сферы воспитания детей 
и молодёжи Российской 
Федерации», 13 человек 

– нагрудный знак «Мо-
лодость и профессиона-
лизм».

Помимо этого, 26 ра-
ботников образования с 
большим стажем рабо-
ты были награждены на-
грудным знаком «За вер-
ность профессии». Также 
120 сотрудников и учите-
лей общеобразователь-
ных учреждений региона 
награждены почётными 
грамотами Министер-
ства просвещения РФ, 
182 работника образо-
вания – грамотами Ми-
нистерства образования 
Кузбасса.

Пресс-служба АПК.

// событие

Юбилейная встреча 
шахтёров
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  Фото ФǣǢоǮа ƿаǮаǫоǠа. 

// Дети Азии – 2023

ǜктиваǅия собǊтийного 
добровольчества

// нацпроект

// знай наших!

Ǡ победе нон�стоп

Ƹкономия средств 
и ресурсов

// строительство

Долгожданное новоселье

Окончание.
Начало на 1-й стр.

В Междуреченске штаб 
начнёт работу на базе 
управления культуры и 
молодёжной политики, а 
в Новокузнецке – на базе 
Кузбасского колледжа ар-
хитектуры, строительства 
и цифровых технологий. 
В Таштагольском районе 
штаб будет действовать в 
молодёжном ресурсном 
центре.

Напомним: II зим-
ние Международные 
спортивные игры «Дети 
Азии» пройдут в Куз-
бассе с 23 февраля по 
5 марта 2023 года. В них 
примут участие около ты-
сячи юных спортсменов 
из стран Азии и регионов 
России. Соревнования по 
десяти видам спорта со-
стоятся в четырёх терри-
ториях: Кемерове, Ново-
кузнецке, Междуреченске 
и Таштагольском муни-
ципальном районе. В Куз-
бассе на сегодняшний день 
есть все условия для про-

ведения мероприятия та-
кого уровня: снежная зима, 
транспортная доступность 
спортивных объектов, на-
личие гостиничной инфра-
структуры, предприятий 
общественного питания и 
множество других важных 
«вводных».

Программа состязаний 
обещает быть насыщен-
ной. Зрители-болельщи-
ки насладятся захватыва-
ющей красотой лыжных 
гонок, головокружитель-
ными виражами на сноу-
бордах, грацией фигурно-
го катания и других видов 
спорта. Словом, Вторые 
зимние игры обещают за-
помниться как поистине 
грандиозное спортивное 
событие.

Между тем напомним, 
что символом предстоя-
щих Игр стал рысёнок Ти-
хоня. Плюшевый маскот 
даже зарегистрировал 
свой паблик и с завидной 
периодичностью попол-
няет его интересным кон-
тентом.

Алеǩа Ǎмирǩова.

˥ˍ˸ два предприятия 
ю˂ной агломерации Куз-
басса стали участниками 
нацпроекта «Производи-
тельность труда».

Новокузнецкая «Сер-
висная угольная компа-
ния» и «Калтанский за-
вод металлоконструкций» 
(КЗМК) при экспертной 
поддержке Регионально-
го центра компетенций 
(РЦК) начали внедрять в 
работу бережливые тех-
нологии для повышения 
эффективности работы, 
сокращения производ-
ственных издержек и уве-
личения объёмов выпуска 
готовой продукции.

«На сегодняшний день 
свои проекты в сфере бе-
режливого производства 
реализуют уже 63 куз-
басские компании. По-
вышение эффективно-
сти труда помогает им 
активнее наращивать 
производство в том чис-
ле и импортозамещаю-
щей продукции, сохра-
нять конкурентные цены 
на рынке и обеспечивать 
сотрудникам рост зара-
ботной платы», – отме-
тил заместитель пред-
седателя правительства 
Кузбасса по экономиче-
скому развитию и цифро-
визации Сергей Ващенко.

«Сервисная угольная 
компания» в Новокузнец-
ке реализует пилотный 
проект по оптимизации 
производства распредели-

тельных взрывозащищён-
ных устройств, которые 
используются на горнодо-
бывающих предприятиях. 
Одна из ключевых задач 
проекта – повышение ка-
чества и сокращение сро-
ков выполнения заказов. 
КЗМК в Калтане оптими-
зирует производство ме-
таллоконструкций, спрос 
на которые возрос в свя-
зи с активным строитель-
ством в Кузбассе.

Участие в нацпроек-
те рассчитано на три года. 
Применение бережли-
вых технологий позволит 
предприятиям повышать 
производительность не 
менее чем на 5% ежегодно. 
Эксперты бесплатно об-
учат сотрудников береж-
ливым компетенциям, по-
могут выявить и решить 
ключевые производствен-
ные проблемы.

ДЛЯ СПРАВКИ

Нацпроект «Произво-
дительность труда» ори-
ентирован на средние и 
крупные предприятия 
базовых несырьевых от-
раслей экономики. Как 
неоднократно отмечал 
президент РФ Владимир 
Путин, повышение про-
изводительности труда 
необходимо для разви-
тия экономики и увели-
чения на этой базе те-
кущего уровня жизни 
граждан.

Пресс-служба АПК.

Первый Кубок Президента ˫ос-
сийской ˮедерации получили 
школьники из Кузбасса.

Это масштабное спортивное 
событие состоялось во Всерос-
сийском детском центре «Смена», 
расположенном в Краснодарском 
крае. Как сообщили в Министер-
стве образования Кузбасса, в нём 
участвовали команды – победи-
тели региональных этапов:

1000 школьников в возрас-
те 14-15 лет из разных уголков 
страны, в их числе и 12 учеников 
8-9-х классов школы № 85 города 
Кемерово. Под руководством сво-
их наставников – учителя физ-
культуры, президента школьно-
го спортивного клуба Валерия 
Лесика и учителя физкультуры 
Андрея Лусникова ребята успеш-
но выполнили все задания и ста-
ли победителями Кубка. Кстати, 
в школе уделяется большое вни-
мание физическому воспитанию 
детей, культуре здорового обра-
за жизни. 

Программа соревнований 
включала четыре обязатель-
ных вида спорта: лёгкую атле-
тику (многоборье), баскетбол 
3х3, волейбол и настольный тен-

нис. Кроме того, для участников 
была подготовлена и насыщен-
ная образовательная програм-
ма: они посетили мастер-клас-
сы по киберспорту, спортивной 
борьбе, фитнес-аэробике, роуп-
скиппингу, чир-спорту, регби, 
плаванию и самбо. Занятия про-
вели олимпийские чемпионы, 
профессиональные спортсмены, 
представители профильных фе-
дераций.

ДЛЯ СПРАВКИ. Всероссий-
ские спортивные игры школьни-
ков проводятся в рамках феде-
рального проекта «Спорт – норма 
жизни». Организаторами сорев-
нований выступают Министер-
ство просвещения РФ и Мини-
стерство спорта РФ. В этом году 
игры приобрели новый статус – 
«соревнования на Кубок Прези-
дента Российской Федерации».

Алеǩа Ǎмирǩова. 

ʮольˍики ʯК «Старт» получи-
ли ключи от своих квартир.

203 семьи новосёлов ждали 
этого события с 2015 года, ког-
да началось строительство ЖК 
«Старт». Заселение планирова-
лось на декабрь 2017 года, но 
компания «ЕСК Феникс-Строй» 
прекратила работы, оставив лю-
дей, вложивших деньги в жильё, 
без квартир. Ситуация решилась 
только после вмешательства гу-
бернатора Сергея Цивилева.

«Поздравляю новосёлов с на-
шей общей победой. Сегодня доль-
щики ЖК «Старт» получают клю-
чи от своих квартир. Когда мы 
заходили на этот объект, в первую 
очередь проверили надёжность 
конструкций зданий, которые дол-
гое время стояли недостроенными, 
потому что безопасность людей – 

прежде всего. После того как экс-
перты дали «добро» на достройку, 
за решением проблемы мы обрати-
лись в Фонд развития территорий, 
и благодаря решению Наблюда-
тельного совета Фонда на дострой-
ку жилого комплекса было выде-
лено более 450 миллионов рублей 
из федерального и регионального 
бюджетов. Сроки и качество работ 
были на строгом контроле Мин-
строя Кузбасса», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Для решения ситуации с ЖК 
«Старт» был применён федераль-
ный механизм защиты дольщи-
ков, ранее в Кузбассе не практико-
вавшийся: создан региональный 
Фонд защиты прав дольщиков, 
который и выступил новым за-
стройщиком объекта.

В отношении нерадивого за-
стройщика применили процеду-

ру банкротства, провели строи-
тельно-техническую экспертизу, 
оценку объектов, рассчитали 
сумму средств, необходимую для 
завершения строительства. Ре-
гион получил средства феде-
рального бюджета по решению 
Наблюдательного совета Фон-
да развития территорий. В 2021 
году работы на домах жилого 
комплекса «Старт» были возоб-
новлены.

Общая площадь жилых по-
мещений в двух корпусах ЖК 
«Старт» по ул. Тухачевского в Ке-
мерове составляет почти 8,8 тыс. 
кв. м. Часть новосёлов сразу заез-
жают в квартиры с готовой отдел-
кой под ключ, другие, как и пла-
нировали, получают помещение с 
черновой отделкой. 

Помимо ЖК «Старт», меха-
низм софинансирования (феде-
ральный и региональный бюд-
жеты) применён также на других 
долгостроях – ЖСК «Известия» в 
Междуреченске и ООО «Участие» 
в селе Верхотомское Кемеров-
ского округа. В общей сложности 
более 60 семей кузбассовцев по-
лучили около 100 миллионов ру-
блей компенсации по договорам, 
которые они заплатили недобро-
совестным застройщикам.

По ряду объектов Кузбасс са-
мостоятельно решил вопрос 
восстановления прав дольщи-
ков. Это введённые в эксплуата-
цию дома в Кемерове по улицам 
Гагарина и Двужильного, ЖК 
«Крылья» на проспекте Комсо-
мольском и «Датский двор» по 
ул. Сарыгина. Всего квартиры по-
лучили почти 800 семей. Также 
в Осинниках жители получили 
около 50 миллионов рублей стра-
ховых выплат по решениям суда.

Пресс-служба АПК.

 ǏǭоǮтǦǠǫȴй ǨǩǱǟ .NM RSNO ǨǣǪǣǮоǠсǨой ȱǨоǩȴ ȃ ��. 
Фото ǭǮǣǢостаǠǩǣǫо ǊǦǫǦстǣǮстǠоǪ оǟǮаǥоǠаǫǦȸ КǱǥǟасса. 
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// погода

По материалам сайта Яндекс.Погода Фото ǭǮǣсссǩǱǤǟȴ аǢǪǦǫǦстǮаȯǦǦ КǣǪǣǮоǠа.

• Натуральная кожа, несколь-
зящая подошва.

• Смена подошвы.
• Полное обновление низа обуви.
• Изменение размера, фасона.
• Изменение высоты каблука.
• Новая обувь на заказ по инди-

видуальным меркам.
• Срок ремонта 3 недели, пред-

оплата 500 рублей. Гарантия, каче-
ство. Тел. 89628975855.

Кировская обувная фабрика принимает зимнюю 
и демисезонную обувь на ремонт.

г. Кемерово 13 октября с 11.00 до 17.00 в ДК им. 50 лет Октября
г. Тайга 10 октября с 9.00 до 13.00 в гостинице «Тайга»
г. Юрга 9 октября с 10.00 до 14.00 в клубе «Строитель»

г. Анжеро Судженск 11 октября с 9.00 до 14.00 в краеведческом музее
г. Киселевск 14 октября с 15.00 до 17.00 в ДК «Юбилейный»

ǡост откроǍт
 но не для всех
// ремонт

Извещение о необходимости согласования проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером Леонтьевой Екатериной Сергеевной 
(почтовый адрес: г. Кемерово, ул. Свободы, 23Б, 204, e-mail: katin1@
inbox.ru, тел: 8-950-264-52-90, номер квалификационного аттестата 
42-12-278, номер регистрации в государственном реестре лиц, осу-
ществляющих кадастровую деятельность: 23158) подготовлен про-
ект межевания земельного участка, образуемого путем выдела в счет 
доли в праве общей долевой собственности из земельного участка, 
расположенного по адресу: обл. Кемеровская, р-н Яйский, в гра-
ницах ПСХК «Марьевское», кадастровый номер 42:18:0000000:134. 
Ориентировочное местоположение выделяемого земельного участ-
ка: Кемеровская область, Яйский район, в границах земель ПСХК 
«Марьевское».

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания является:
Администрация Яйского муниципального округа (652100, Кеме-

ровская область – Кузбасс, Яйский район, пгт Яя, ул. Советская, 17, 
телефон: 8 (38441) 2-23-67).

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ земельного участка: зе-
мельный участок с кадастровым номером 42:18:0000000:134.

Ознакомиться с проектом межевания земельных участков, а так-
же направить обоснованные возражения относительно размера и 
местоположения границ выделяемых участков (предложения о до-
работке) можно по адресу: 650070, г. Кемерово, ул. Свободы, 23Б, 
204, в течение 30 дней со дня опубликования настоящего извеще-
ния. К возражениям должны быть приложены копии документов, 
подтверждающих право лица, выдвинувшего эти возражения, на зе-
мельную долю в исходном земельном участке.

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельных участков

Кадастровым инженером Леонтьевой Екатериной Сергеевной 
(почтовый адрес: г. Кемерово, ул. Свободы, 23Б, 204, e-mail: katin1@
inbox.ru, тел: 8-950-264-52-90, номер квалификационного аттестата 
42-12-278, номер регистрации в государственном реестре лиц, осу-
ществляющих кадастровую деятельность: 23158) выполняются ка-
дастровые работы по образованию земельного участка, образуемо-
го путем выдела в счет доли в праве общей долевой собственности 
из земельного участка, расположенного по адресу обл. Кемеровская, 
р-н Яйский, в границах ПСХК «Марьевское», кадастровый номер 
42:18:0000000:134. Ориентировочное местоположение выделяемого 
земельного участка: Кемеровская область, Яйский район, в границах 
земель ПСХК «Марьевское»

Заказчиком кадастровых работ является: 
Администрация Яйского муниципального округа (652100, Кеме-

ровская область – Кузбасс, Яйский район, пгт Яя, ул. Советская, 17, 
телефон: 8 (38441) 2-23-67).

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ земельного участка: зе-
мельный участок с кадастровым номером 42:18:0000000:134.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования разме-
ра и местоположения границ выделяемого в счет земельных долей 
земельного участка состоится 7 ноября 2022 г. в 10.00 по адресу: Ке-
меровская область, Яйский район, пгт Яя, ул. Советская, 17.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: 650070, г. Кемерово, ул. Свободы, 23Б, 204.

Требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности, а также обоснованные возраже-
ния о местоположении границ и размере выделяемого участка по-
сле ознакомления с проектом межевого плана принимаются в тече-
ние 30 дней со дня опубликования настоящего извещения по адресу: 
650070, г. Кемерово, ул. Свободы, 23Б, 204.

При проведении согласования размера и местоположения границ 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков заинтере-
сованным лицам необходимо при себе иметь документы, удостове-
ряющие личность, и документы, подтверждающие права на земель-
ную долю в исходном земельном участке.

Ува˂аемые кузбассовцы� С �ͽ по �4 октя-
бря 2ͽ22 года с �� до �� часов вы мо˂ете 
обратиться к заместителю председателя 
правительства Кузбасса, руководителям 
исполнительных органов Кемеровской об-
ласти – Кузбасса, иных органов по телефо-
нам прямой линии�
�ͽ октября �понедельник� – ˭репаков Ва-
дим Георгиевич ¡ управляǍщий ǣтделением 
Пенсионного фонда ǥоссийской Ǩедераǅии по 
Ǡемеровской области ¡ Ǡузбассу
 
тел. � ���42� ��-��-2ͽ.
�� октября �вторник� – ʱльин ʮенис Павло-
вич ¡ заместитель председателя правительства 
Ǡузбасса �по агропромǊшленному комплексу�
 
тел. � ���42� ��-��-��.

– Волошина ʰоя ˨иколаевна ¡ уполномо-
ченнǊй по правам человека в Ǡемеровской 
области ¡ Ǡузбассе
 тел. � ���42� ��-4�-2�.
�2 октября �среда� – Ганиева ʱрина ˢлек-
сандровна ¡ министр науки и вǊсшего образо-
вания Ǡузбасса
 тел. � ���42� ��-2�-4�.
�� октября �четверг� – ʼдина ˢнна ʱванов-
на ¡ министр культурǊ и наǅиональной полити-
ки Ǡузбасса
 тел. � ���42� ��-��-42.
�4 октября �пятница� – ʭалакирева Софья 
ʼрьевна ¡ министр образования Ǡузбасса
 
тел. � ���42� ��-4�-2�.

ǟжедневно
 кроме вǊходнǊх и праздничнǊх 
дней
 с ���� до ����� работает телефон обраще-
ний к губернатору Ǡузбасса� � ���42� ��-4�-��.

˭андем кузбасского кино-
лога и немецкой овчарки 
стал одним из лучших на 
ме˂региональных соревно-
ваниях, состоявшихся 
в ʭарнауле. 

При кемеровской ИК-29 
ГУФСИН Кузбасса есть пле-
менной питомник служеб-
ного собаководства. Отсюда 
щенков раздают не только в 
профильные ведомства на-
шей области, но и ряд других 
территорий страны. Эти ма-
лыши – будущие ищейки ору-
жия, наркотических веществ 
и преступников.

Как рассказали в ГУФ-
СИН Кузбасса, перед переда-
чей щенки проходят все не-
обходимые ветеринарные 
процедуры, включая привив-
ки и анализы, а также перво-
начальный курс общей дрес-
сировки – кутята приучены 
к ошейнику и поводку, уме-
ют выполнять все несложные 
команды и простые упражне-
ния на тренажёрах.

Начальник питомника – 

судья Всероссийской кино-
логической федерации Ма-
рия Измайлова. Именно она 
привнесла элементы трени-
ровки в игровой форме и ме-
тоды бесконтактной трени-
ровки. Эксперт убеждена, что 
кинолог сам чувствует свою 
собаку. 

На днях Мария Влади-
мировна со своей немецкой 
овчаркой по кличке Рози 
прошли курсы повышения 
квалификации в Барнауле. В 
рамках обучения состоялись 
и двухдневные соревнования 
по двоеборью, общему курсу 
дрессировки, нормативу за-
щитно-караульной службы 
(охрана предмета, этап за-
держания и конвоирования 
фигуранта и проч.). Тандем 
из Кузбасса занял призовые 
места.

Между тем в настоящее 
время в питомнике при ИК-
29 находятся девять взрос-
лых собак и 14 щенков, семь 
из которых родились 2 октя-
бря. В нём обустроены волье-
ры, павильоны, есть родиль-

ное отделение, ветеринарный 
пункт, дрессировочные пло-
щадки и кормокухня. К сло-
ву, двух малышей по кличкам 
Спайквел Партизан и Спайк-
вел Палестина в начале теку-
щей недели увезли на службу 
в Хабаровский край. 

Алеǩа Ǎмирǩова. 

ʵерез несколько дней 
Красноармейский мост 
в Кемерове откроется 
для дви˂ения транспорта 
и пешеходов.

Как сообщила пресс-
служба администрации об-
ластного центра, до этого 
долгожданного события оста-
ются «считанные дни». Ас-
фальт уложен, скоро нанесут 
разметку. Параллельно рабо-
чие устанавливают огражде-
ния.

Мост сначала откроют 
только для автомобилей и 
пешеходов. Общественный 
транспорт пока будет дви-
гаться по существующим вре-
менным схемам. При этом 
ремонт будет продолжен. Спе-
циалисты Кемеровской элек-
тротранспортной компании 
приступили к монтажу кон-
тактной сети для троллейбу-
сов.

Напомним, мост был за-
крыт в ночь на 30 июля. В схе-
мы движения общественного 

транспорта были внесены из-
менения, транспортные пото-
ки были перераспределены.

Мост по Красноармейской 
был открыт в 1977 году. За 
45 лет эксплуатации его ни 
разу капитально не ремонти-
ровали. При этом нагрузка на 
него была колоссальной: не-
прерывный автомобильный 
трафик, более 20 маршрутов 
общественного транспорта.

Объём работ предсто-
ял большой: восстановление 
конструкции пролётов, де-
формационных швов, мосто-
вого полотна, гидроизоляции, 
лестниц, проезжей части, тро-
туаров и др.

Как ранее отмечал гла-
ва города, в Кемерове имен-
но с Красноармейского мо-
ста стартовал масштабный 
проект по ремонту городских 
мостов. В целом в областном 
центре насчитывается 41 мо-
стовое сооружение. Из них 14 
автомобильные, 17 пешеход-
ные, остальное – путепрово-
ды и эстакады.

ƾера ǍǦворȭова.
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 Фото ǊаǨсǦǪа КǦсǣǩǣǠа.

Первый в мире: фиджитал-
центр открылся в Кузбассе

«Фиджитал-центр – это си-
нергия не только спортивных 
активностей, но и цифровых, 
когда на одной площадке закла-
дывается совершенно новая, ра-
нее не использованная модель 
гармоничного развития лично-
сти. Это, напомню, одна из на-
циональных целей, которую 
поставил президент. Такие цен-
тры ломают стереотипы, что за 
компьютерами сидят люди фи-
зически неподготовленные. С 
их появлением ребятам не нуж-
но будет стоять перед выбором 

– либо быть айтишником и си-
деть в тёмной комнате, либо за-
ниматься спортом. Это можно 
будет гармонично сочетать. И 
мы видим, что у подрастающе-
го поколения есть потребность 
развиваться во всех форматах. 
Я уверен, что новый вид досуга 
и спорта приобретёт популяр-
ность, а фиджитал-центры, по-
добные этому, появятся в других 
регионах нашей страны», – ска-
зал Дмитрий Чернышенко.

Комплекс для занятий спор-
том в гибридном формате об-
щей площадью 1260 квадрат-
ных метров представляет собой 
уникальный объект спортив-
ной инфраструктуры, совмеща-
ющий в себе киберспортивный 
клуб и спортивные площадки. У 
каждого посетителя будет фор-
мироваться индивидуальный 
рейтинг за счёт показателей 
цифровой и физической актив-
ности на площадке. Информа-
ция будет размещаться в личном 
профиле пользователя на веб-
портале.

В киберспортивной зоне пло-
щадью 260 квадратов оборудо-
ваны зона Playstation, компью-
терная зона, зона виртуальной 
реальности, а также сервисы для 
гостей: зона отдыха, ресепшн, 
раздевалки, душевые, туалеты. 

На «умной» спортивной пло-
щадке можно будет заниматься 
мини-футболом, баскетболом, 
панна-футболом, воркаутом. 
Установлены видеонаблюдение 
и освещение всех игровых зон, 
сервис воспроизведения музы-
кального контента, зона вай-
фай, запустят мобильное при-
ложение ArenaFan. Планируется 
установить эксплуатируемую 
крышу с лаундж-зоной, музы-
кой, DJ-стойкой. Её площадь со-
ставит 1000 квадратных метров.

̓ото͡имсͽ 
к ¢͈грам ͠ͱдͱͷего¡

Фиджитал-центр, открыв-
шийся в Кемерове, станет од-
ним из центров подготовки к 

«Играм будущего», которые че-
рез два года пройдут в столице 
Татарстана. Именно Казань, вы-
играв конкуренцию у четырёх 
других городов, примет первые 
в истории «Игры будущего» в 
2024 году. Старт – 1 марта.

«Игры будущего» – продукт, 
который отвечает спортивным, 
экономическим и политическим 
задачам. Хотим добиться оше-
ломляющей картинки. Причём 
упор – на онлайн. Хотя на тестах 
заполняемость трибуны превы-
шала 75 процентов. При нуле-
вой узнаваемости «Игр будуще-
го» люди всё равно приходили. 
Это доказывает запрос молодой 
аудитории именно на такой фор-
мат спорта», – говорит Игорь 
Столяров, руководитель «Игр 
будущего».

͉и͠ерсͭорти͡наͽ 
ре͡олͼʹиͽ

Идёт глобальная революция 
в потреблении контента, это 
признают все. От МОК до ФИФА. 
Почти полмиллиарда человек по 
всему миру уже потребляют та-
кой контент. И более 15 милли-
онов – в России. В нашей стра-
не сейчас зарегистрировано 
250 тысяч профессиональных 
киберспортсменов. Но «Игры 
будущего» – это не только ки-
берспорт. Три главные наши ви-
трины: фиджитал-челлендж, чи-
стый кибер и технологическая 
мысль. Она объединяет дрон-
рейсинг, кибатлетику и другие 
дисциплины, связанные с вир-
туальной реальностью.

Пример фиджитал-челлен-
джа показателен. Например, 

сначала команды играют в ки-
берфутбол, а потом выходят на 
поле и состязаются в реально-
сти. То же самое – с хоккеем и 
баскетболом. Кстати, на тестах 
баскетбол «зашёл» даже луч-
ше, чем футбол. Но впереди ещё 
много экспериментов. 

По словам Столярова, сейчас 
идёт переход от традиционных 
площадок к другим формам ко-
мьюнити. Статистика показыва-
ет падение просмотра трансля-
ций классических видов спорта. 
«Поразительный факт: во вре-
мя «ковидной» Олимпиады в Пе-
кине, когда все сидели дома и по 
идее должны были смотреть ТВ, 
аудитория упала в 43 раза, – под-
черкнул руководитель «Игр бу-
дущего». – Для нового поколения 
даже ютуб – уже старый формат, 
они тусуются на ещё более совре-
менных площадках. Некоторые 
из них китайские, даже произ-
носить не буду, там очень плохая 
фонетика в названии».

«Мы работаем с этой кибер-
спортивной аудиторией, кото-
рую хотим немного «покрасить» 

– из кибера сделать фиджитал, – 
пояснил Столяров. – Стараемся 
говорить с молодёжью на одном 
языке, потому что киберспорт-
смены живут в своих «домах». 
Они даже мессенджерами нор-
мальными не пользуются, пред-
почитая внутриигровые. У них 

свой жаргон, свой глоссарий. 
Если вы хотите с ними нормаль-
но общаться, это нужно по край-
ней мере знать».

Если говорить о наследии 
«Игр будущего», то, по мнению 
организаторов, есть проблемы. 
С китайскими продюсерами они 
почти договорились, а с амери-
канскими – вряд ли получит-
ся. Вывод: игровую разработку 
в России нужно поднимать с ко-
лен.

«Людей не хватает, компетен-
ций – тоже, студии позакрыва-
лись. Так что мы уязвимы. Если 
американцы «провод перере-
жут», окажемся в тупике. Но тем 
выше мотивация создавать со-
ответствующие условия в Рос-
сии», – отмечает Столяров.

«По числу геймеров наша 
страна – в четвёрке лидеров. Их 
у нас от 65 до 80 миллионов че-
ловек! Так что потенциал для ро-
ста огромный. Другое дело, что 
прямо сейчас возникают слож-
ности. Оперативно заменить 
оборудование, которое наши 
разработчики закупали за гра-
ницей, невозможно. К сожале-
нию, закрылось много студий. 
Меры по поддержке разработ-
чиков предпринимаются, но их 
недостаточно», – считает Поли-
на Гладилина, руководитель ви-
деоигровых продуктов «Игр бу-
дущего».

͖то такое Ͳидͥитал�
Фиджитал – это термин, опи-

сывающий сочетание цифрового 
и физического опыта, в том чис-
ле дополненной и виртуальной 
реальности. Соревнования будут 
проводиться по гибридным дис-
циплинам, объединяющим клас-
сический спорт и киберспорт или 
VR/AR-технологию. Таким обра-
зом будут проверяться физпод-
готовка атлетов и их цифровые 
навыки. Несколько примеров ис-
пользования фиджитал в жизни.

Цифровые киоски – точки 
в общественных местах, кото-
рые позволяют пользователям 
быстро выполнять рутинные 
задачи с использованием тех-
нологий. Допустим, цифровые 
киоски сети фастфуда, где мож-
но самостоятельно оформить за-
каз и забрать его на стойке выда-
чи. Теперь киоски адаптировали 
для незрячих. Они могут под-
ключить свои наушники к си-
стеме и прослушивать цифровое 
меню, выбирая блюда с помо-
щью тактильных кнопок.

Мобильные приложения и 
система онлайн-покупок. В пе-
риод пандемии многие магази-
ны ввели систему самовывоза по 
предзаказу, чтобы минимизиро-
вать время, которое покупате-
ли должны провести за выбором 
покупки. А рестораны внедрили 
систему, которая позволяет ска-
нировать QR-код прямо на сво-
ём столе и просматривать меню 
или напитки со смартфона. Кро-
ме того, они могут отменять и 
добавлять блюда в заказ, не вы-
зывая официанта, а время об-
служивания сокращается.

Сайты и клиентские порталы 
с услугами в онлайне. Кредит-
ная организация может предло-
жить клиентам самостоятельно 
оплачивать счета, а медицин-
ская – заполнять запросы на вы-
дачу рецептов или пользоваться 
услугами телемедицины.

Голосовые помощники для 
интернета вещей. Алиса от «Ян-
декса» – это пример облачных 
голосовых служб, которые ис-
пользуются для управления 
«умными» устройствами как са-
мих компаний, так и сторонних 
производителей, а также осна-
щены функциями помощи че-
ловеку. Например, Alexa можно 
попросить напоминать о приёме 
лекарств, а с помощью Алисы – 
вызвать такси.

Цифровые офисы. Клиентам 
больше не нужно посещать банк 
для выполнения многих рутин-
ных задач. Они могут совершать 
цифровые платежи, брать кре-
диты и открывать счета онлайн. 
Кроме того, некоторые банки 
трансформируют свои физиче-
ские отделения с учётом тех-
нологий фиджитал. Банки уже 
открывают отделения, где кли-
ента распознают по лицу прямо 
на входе и где он может общать-
ся с менеджером не за стойкой, а 
в комфортной зоне переговоров.

Дмитрий Уваров.

В церемонии открытия по видеосвязи принял 
участие заместитель председателя правитель-
ства ˫оссии ʮмитрий ʵернышенко. Он отметил, 
что открытие первой плоˍадки в Кемерове 
является символичным. ʱменно в Кузбассе 
находится один из крупнейших и динамично 
развиваюˍихся спортивных кластеров страны.
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 ǌǢǫǦ Ǧǥ Ǯаǟот ǱȰǣǫǦǨоǠ ǆǮǦǫȴ ǋоǠǦǨоǠой. 
Фото ǎǱстаǪа ǂǦǟǦǮоǠа.

 ǀ ǨаǮтǦǫаǳ ǳǱǢоǤǫǦȯȴ Ǡ стǦǩǣ ǲȶǫтǣǥǦ 
Ǫасса ǦǫтǣǮǣсǫȴǳ Ǣǣтаǩǣй� ǡǩаǠǫоǣ ^ ǱǪǣтȵ 
Ǧǳ ǮассǪотǮǣтȵ. Фото Ǧǥ ǩǦȰǫоǡо аǮǳǦǠа 
ǆǮǦǫȴ ǋоǠǦǨоǠой.

В Кузбассе открылась выставка 
картин учеников создательницы 
зыбкого мира фˑнтези ʱрины 
˨овиковой.

Работы талантливой кемеровчанки известны 
ценителям живописи «под авторским соусом» 
уже далеко за пределами Кузбасса. Ирина проил-
люстрировала многочисленные книги, журналы, 
выпустила не одну сотню сувенирной продук-
ции, расписала множество подносов, провела де-
сятки выставок и прелюбопытных мастер-клас-
сов – всего и не перечесть. В каждой из её работ 
очевидно прослеживается и кисть, и цвет, и на-
строение художницы. Она создала свой зыбкий 
мир фэнтези, в котором перевернула всё с ног 
на голову и населила его необычными персона-
жами: к одним сразу проникаешься симпатией, 
других немного побаиваешься и автоматиче-
ски прокручиваешь в голове сюжеты страшных 
сказок. «Фэнтези – это жанр, в котором возмож-
но всё! – объясняет Ирина. – Здесь живут феи и 
эльфы, маги и драконы, возрождаются забытые 
боги, мир не ограничен нашим временем, ме-
стом и пространством, физическими и логиче-
скими законами. Это полёт фантазии».

Важно отметить, что фэнтези хоть и стало 
фирменным знаком, но всё же оно не единствен-
ное направление в творчестве. Ирина занима-
ется росписью, пишет портреты и натюрморты, 
пробует разные техники и средства воплощения.

На протяжении нескольких лет Ирина Но-
викова трудится в отделе творческого и эстети-
ческого развития Государственной библиотеки 
Кузбасса для детей и молодёжи (Кемерово). Там 
же она проводит и занятия для юных горожан – 
учит азам живописи. На днях Ирина открыла 
14-й учебный сезон студии «Грани творчества» 
и третью выставку картин, написанных её уче-
никами в возрасте от двенадцати и старше. Все-
го публике представлено 28 полотен, выполнен-
ных маслом. Посмотреть всё это великолепие 
можно бесплатно до 15 ноября. Причём Ирина 
Новикова не откажет провести и персональную 
экскурсию по извилистым тропам фантазийного 
мира юных художников.

«Студия «Грани творчества» получила назва-
ние не просто так: на занятиях изучаем разные 
стили и направления живописи, – объяснила со-
беседница. – Но в последние годы акцент делает-
ся именно на основах гуашью и маслом. Студию 
посещают юные кемеровчане разных возрастов. 
Они с интересом открывают для себя сокровищ-
ницы колористики, цветоведения и компози-
ции».

Отметим, что студия не является учебным уч-
реждением, поэтому это как раз тот случай, ког-
да единомышленники собираются вместе из ин-
тереса, для хорошего творческого настроения, а 
занятия приобретают статус «для души».

«Мои ученики получают базу в ускоренном 
формате – одна встреча в неделю продолжи-
тельностью полтора часа, – добавила наставни-
ца. – Жанры ребята выбирают разные: есть и на-
тюрморт, и пейзаж, и портрет. Небезынтересны 
и вольные копии, в которых нет цели перене-
сти изображение один в один, повторить работу 
признанного гения. Здесь важно познакомиться 
с нюансами, к примеру, как мастер пользовался 
или продолжает это делать цветом, передаёт ат-
мосферу, пространство воздушной перспективы, 
объём».

На выставке, кроме вольных копий, экспони-
руются и авторские картины, написанные с на-
туры. Причём каждая работа от начала до конца 
выполнена юным живописцем самостоятель-
но. У Ирины Новиковой есть правило: воспитан-
ник должен научиться делать всё сам и отвечать 
за окончательный вариант своего кропотливого 
труда. «Молодёжь приходит в студию для того, 
чтобы получить от себя максимальный резуль-
тат», – подчеркнула она.

Кстати, из 28 работ, которые экспонируют-
ся на выставке, две принадлежат кисти самой 
Ирины Новиковой. Это натюрморт «Коломбина 
ушла» и фэнтези «Эльф джунглей».

«В выставке этого года получилось много 
моря, – сказала Ирина. – Видимо, всем не хвата-
ет в крови именно его. Большой воды, солнца и 
песка на сей раз в достатке. Примечательно, что у 
каждой картины свой авторский код, свои приё-
мы. Думаю, посетителям будет интересно ловить 
настроение, словно солёные брызги, переходя от 
одного полотна к другому».

Несмотря на то, что программа деятельно-
сти студии уже давно составлена и утверждена, 
если студийцы показывают хорошую групповую 
успеваемость, у Ирины всегда есть возможность 
насытить интерес новыми знаниями. К приме-
ру, в прошлом году ребята под её чутким руко-
водством освоили мастихин. Это специальный 
инструмент, который используется в масляной 
живописи для смешивания или удаления неза-
сохших остатков красок, очистки палитры или 
нанесения густой краски на холст. «Картины с 
использованием такого мастерка получаются 
интересными, они очень фактурные, поэтому 
появляется желание потрогать полотно руками», 

– объяснила эксперт.
Между тем на днях у Ирины Новиковой от-

крылась и персональная выставка в библиоте-
ке городских историй на улице Весенней. Здесь 
много героев фэнтези, каждый из которых пора-
жает не только своей причудливой внешностью, 
но возможностью одним только видом расска-
зать историю своей волшебной жизни и неверо-
ятных путешествий по фантазийным мирам и 
галактикам.

Вход на выставку также свободный, поэтому 
кузбассовцы могут наполнить свою осень ярки-
ми красками палитры и получить массу прият-
ных впечатлений от разгадывания художествен-
ных ребусов, которые представлены в работах.

Алеǩа Ǎмирǩова.

DigitalSkills – это возмож-
ность совершенствовать на-
выки в среде профессиона-
лов индустрии технологий, 
внести вклад в цифровиза-
цию экономики страны, обме-
ниваться опытом и получить 
оценку экспертного сообще-
ства. Одной из ключевых це-
лей проведения соревнований 
в нынешнем году стала апро-
бация новых отечественных 
решений и технологий в ИТ-
отрасли, что способствует по-
степенному формированию 
стабильного технологического 
суверенитета. Неспроста орга-
низаторы назвали конкурсан-
тов DigitalSkills-2022 новатора-
ми цифрового пространства, за 
которыми стоит будущее Рос-
сии и последующих поколений 
граждан.

Церемония закрытия чем-
пионата прошла в Казани на 
базе «Казань-ЭКСПО». Триум-
фаторов и призёров объявили 
по 29 профессиональным ком-
петенциям.

От Кемеровской области 
бронзу в «Моушн-дизайне» за-
воевал Алексей Зайцев, студент 
Кузнецкого техникума серви-
са и дизайна им. В.А. Волко-
ва (город Новокузнецк). При-
мечательно, что юноша был 
единственным представителем 
студенческого сообщества от 
нашего региона. Как он чест-
но признался, волновался, но 
с выполнением одного модуля 
за другим сумел взять верх над 
эмоциями и показал достойный 
результат. И другой существен-
ный момент: на DigitalSkills 
Алексей попробовал свои силы 
впервые, да и техникум впер-
вые так детально познакомился 
с чемпионатом.

Сейчас парень учится на 
четвёртом курсе направления 
«Графический дизайн», на-
ходит время и на подработ-
ку. Сфера его профессиональ-
ных интересов формируется не 
только из создания графиче-
ских объектов, но и создания 

их 3D-моделей и, безусловно, 
анимации. То есть на выходе 
получится специалист, у кото-
рого перед конкурентами будет 
много цифровых козырей.

А подготовила бронзово-
го победителя Анна Шерстне-
ва, преподаватель дисциплин 
профессионального цикла тех-
никума. «DigitalSkills – мас-
штабный чемпионат, который 
вбирает в себя компетенции 
именно цифровой направ-
ленности, – отметила Анна 
Алексеевна. – Причём не про-
сто цифровой, а инновацион-
ной, потому что здесь и мо-
бильная робототехника, и 
виртуальная реальность, и 
3D-моделирование, и ряд дру-
гих аспектов. Наша компетен-
ция – «Моушн-дизайн», в ней 
участники занимаются дизай-
ном анимации, то есть ожив-
лением статичных изображе-
ний: логотипа, персонажа и 
других. Студенты должны хо-
рошо разбираться в принци-
пах колористики, композиции, 
типографики, владеть формой 
и движением. Алексей ожи-
вил логотип, персонаж – де-
вушку, создал интро для видео 
и успешно выполнил другие 
конкурсные задания. Важно 
подчеркнуть, что анимация 
в дизайне сейчас очень вос-
требована: нарисовать могут 
многие профи, а вот вдохнуть 
в свою работу жизнь – едини-
цы».

Конкуренцию Алексею со-
ставили участники из Москвы, 
Республики Татарстан, Санкт-
Петербурга, Омска и Екатерин-
бурга.

ДЛЯ СПРАВКИ. Организа-
торы чемпионата – Министер-
ство цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации, Прави-
тельство Республики Татарстан 
и АНО «Агентство развития 
профессионального мастерства 
(Ворлдскиллс Россия)».

Алеǩа Ǎмирǩова.

 Фото Ǧǥ ǩǦȰǫоǡо аǮǳǦǠа Аǫǫȴ ǖǣǮстǫǣǠой.

ʼный кузбассовец завоевал бронзу 
на &3 Отраслевом чемпионате в сфере ин-
формационных технологий "FDFQ>I0HFIIP-2ͽ22, 
который состоялся в ˫еспублике ˭атарстан.
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Ŝбороƀная финиƁирует

 АǩǣǨсаǫǢǮ АǫǢǮǦȸǫоǠ. Фото ǊаǮǦǫȴ ǝǮȯǣǠой.

Исторически сложилось, что 
в нашем регионе торжества по 
случаю профессионального 
праздника с награждением луч-
ших фермеров проходят после 
завершения уборочной кампа-
нии. Об этом «Кузбасс» обяза-
тельно расскажет своим читате-
лям, но позднее. А сейчас речь 
пойдёт о том, как за счёт трудо-
любия и ответственной работы 
удалось взять высокие рубежи 
по сбору урожая. Не только по 
зерновым, но и по другим куль-
турам, что подтверждают и ны-
нешние достойные результаты. 
В регионе есть все условия для 
ежегодного повышения объё-
мов урожая. Губернатор Кузбас-
са Сергей Цивилев подчеркнул, 
что это результат комплексно-
го развития сельскохозяйствен-
ной отрасли. Наши аграрии мо-
гут собирать больше зерна с 
меньшей площади, увеличивая 
производительность и гаранти-
руя продовольственную само-
обеспеченность области. Уро-
жай, собранный свыше потреб-
ности Кузбасса, – это реализа-
ция в том числе экспортного 
потенциала и повышение доход-
ности аграриев, возможность 
создания новых рабочих мест 
для селян. Напомним: глава ре-
гиона поставил задачу – со-
брать в текущую страду не менее 
1,7 млн тонн зерна.

Между тем, по информа-
ции Минсельхоза Кузбасса, 
пять округов провели убор-
ку зерновых более чем на 90%. 
Так, на 3 октября обмолочено 
538,4 тыс. га (87,8%) зерновых 
и зернобобовых культур, в том 
числе яровая пшеница обмо-
лочена с площади 264,8 тыс. га, 
ячмень – 117,4 тыс. га, горох – 
52,1 тыс. га, овёс – 59 тыс. га. Бо-
лее чем на 90% убраны поля в Ма-
риинском (99,3%), Тяжинском 
(95,9%), Гурьевском (93,7%), 
Прокопьевском (92,8%) и Топ-
кинском (92%) муниципальных 
округах. В целом по региону на-
молочено 1 млн 728,3 тыс. тонн 
зерна в весе до подработки при 
средней урожайности 32,1 ц/га.

«На сегодняшний день ос-
новной сдерживающий фак-
тор – это осадки последней пяти-
дневки сентября, которые прош-
ли на территории всей области, – 
доложил министр сельского хо-
зяйства и перерабатывающей 
промышленности Андрей Арит-
кулов на аппаратном совещании 
в администрации регионально-
го правительства. – Прогнозы на 
ближайшее время положитель-
ные, ожидается постепенное по-
вышение температуры воздуха, 
поэтому уборку ожидаем закон-
чить в срок».

Как напомнили в профиль-
ном министерстве, помимо зер-
новых, аграрии убирают техни-
ческие культуры – намолочено 
102 тыс. тонн рапса, 6,1 тыс. тонн 
льна, также ведётся уборка сои и 

тритикале. Картофель убран с 
площади 7,9 тыс. га (90,7%), со-
брано 169,7 тыс. тонн. Урожай 
овощей составляет 18,5 тыс. 
тонн, они собраны почти на 66%.

Кроме того, проводится весь 
комплекс осенних полевых ра-
бот. Продолжается заготовка 
кормов для сельскохозяйствен-
ных животных на зимне-стой-
ловый период: почти на 100% за-
вершена заготовка сена и сенажа, 
более 80% – силоса. В целом уже 
перевыполнен план заготовки 
кормов на одну условную голо-
ву: при плане 22,3 центнера кор-
мовых единиц грубых и сочных 
кормов заготовлено 22,8. Под-
ходит к завершению сев озимых 
культур. Осенняя обработка по-
чвы проведена на 40% полей.

Примечательно, что, помимо 
традиционных сельскохозяй-
ственных культур, в Кузбассе за-
нимаются и менее популярными, 
среди которых заметно выделя-
ется гречиха. По данным об-
ластного Минсельхоза, площадь 
посевов в текущем году состави-
ла 25 950 га, возделыванием за-
нимаются 65 предприятий. На 
3 октября убрано 9,5 тыс. га, ва-
ловый сбор составляет 13,8 тыс. 
тонн.

Александр Фёдорович Ан-
дриянов ещё в 1990 году в селе 
Беково Беловского муниципаль-
ного округа организовал своё 
крестьянское (фермерское) хо-
зяйство. За два года на пустыре 
он построил полноценную базу 
с гаражами, овощехранилищем, 
площадкой для подработки зер-
на и сортировки картофеля. На-
чинал со 100 гектаров, сейчас у 
него 2,5 тыс. га пашни.

В 2020 году хозяйство за-
нялось посевом гречихи. Сей-

час этой культурой занято бо-
лее тысячи гектаров. Причём 
для нашего региона культура 
по-прежнему остаётся настоя-
щей экзотикой в плане возделы-
вания. «Дело в том, что гречиха 
никогда не гарантирует высо-
кой урожайности, – прокоммен-
тировал фермер. – Кроме того, 
возникают и другого рода слож-
ности: нужно вести раздельную 
уборку, однако не у каждого тех-
ника позволяет осуществить 
поставленную задачу. Гречиху 
нужно скосить, валки высушить, 
затем обмолотить. Она может и 
полечь, к примеру, сейчас убира-
ем именно «полёговую». Тем не 
менее у гречихи есть и одно не-
оспоримое преимущество перед 
другими сельскохозяйственны-
ми культурами: убирать её мож-
но и осенью, и весной».

Месяц назад первым в Кузбас-
се Александр Андриянов приоб-
рёл и установил мини-завод по 

обработке зерна гречихи в крупу. 
Новая линия работает по тра-
диционной технологии. Прежде 
чем отправить на прилавок, гре-
чиху просеивают, сушат и парят. 
Главное достоинство этой линии 
заключается в полной механи-
зации технологического цикла 
и отличном качестве получае-
мой продукции. Производствен-
ная мощность мини-завода по-
зволяет вырабатывать готовой 
крупы до десяти тонн в сутки. 
«Производительность завода не 
такая уж и большая, к примеру, 
на Алтае показатели достигают 
50-100 тонн, – подчеркнул зем-
леделец. – Но свой урожай мы, 
безусловно, переработаем. В те-
кущем году планируем собрать 
более тысячи тонн. Уборочная 
уже вышла на финишную пря-
мую». Недавно Александр Ан-
дриянов отправил десять тонн 
крупы в качестве благотвори-
тельной помощи Донецкой На-
родной Республике.

Кстати, у Александра Фёдо-
ровича дух новатора. Одно вре-
мя он даже пытался возделывать 
коноплю на масло в промыш-
ленных масштабах, но в после-
дующем от идеи отказался. «К 
сожалению, данная культура со-
вершенно не востребована на на-
шем рынке, народ её не принял, 

– объяснил собеседник. – Возде-
лывать коноплю только себе в 
убыток».

К слову говоря, всем азам 
аграрных наук Александра Фё-
доровича научили родители. 

«Сначала отец трудился на шах-
те, но позднее его направили в 
колхоз, – сказал фермер. – Мама 
работала поваром и помогала 
по хозяйству. Ей было немного 
за тридцать, когда она получи-
ла в напарники лошадь. До это-
го маме не приходилось взаимо-
действовать со скакунами, а тут 
надо было запрягать и ехать в 
поля, чтобы накормить тракто-
ристов горячим обедом. Следует 
отдать должное, матушка освои-
лась быстро. На тот момент я и 
предположить не мог, каких уси-
лий молодой неприспособлен-
ной женщине это стоило. Толь-
ко спустя годы осмыслил, как же 
маме было непросто».

Алеǩа Ǎмирǩова.

˥˂егодно во второе воскресенье октября отмечается ʮень работника 
сельского хозяйства и перерабатываюˍей промышленности. Поздрав-
ления принимают тру˂еники, благодаря которым аграрный сектор ˫ ,ˮ 
в том числе и Кузбасса, динамично развивается. Сегодня ˑто один из 
флагманов ˑкономики страны.

 ǐаǨ ȯǠǣтȹт ǡǮǣȰǦǳа.

 ПǣǮǠȴй Ǡ КǱǥǟассǣ ǪǦǫǦǥаǠоǢ ǭо оǟǮаǟотǨǣ ǥǣǮǫа ǡǮǣȰǦǳǦ
Ǡ ǨǮǱǭǱ.

// между тем

�,� тысячи кузбассовцев по-
лучат в нынешнем году бес-
платные овоˍные наборы.
В Кузбассе проходит благо-
творительная областная акция 
по обеспечению овощными на-
борами отдельных категорий 
граждан. Всего в 2022-м будет 
вручено 7 500 наборов весом 
80 килограммов каждый. В 
него входят 50 кг картофеля, 
по 10 кг моркови, свёклы и ка-
пусты.
Овощи свежего урожая предо-
ставят кузбасские сельхозпро-
изводители. В доставке помо-
гают волонтёры.
«Благодаря этой традиции, 
многие годы наши кузбассов-
цы, которые по определённым 
причинам не могут выращивать 
овощи самостоятельно, обеспе-
чены важнейшей продукцией 
на всю зиму. А в текущем году 
в число получателей вошли и 
уроженцы ДНР и ЛНР, которые 
переехали в Кузбасс», – про-
комментировал зампред пра-
вительства Кузбасса по АПК 
Денис Ильин.
Напомним, благотворитель-
ная доставка овощных набо-
ров в Кузбассе проводится с 
2001 года. В 2018 году кузбас-
совцы получили 5 500 наборов, 
в 2019-м – 6 156, в 2020-м – 7 
156, в 2021 году – 7 156. Это 
большая помощь в продоволь-
ственном обеспечении нужда-
ющихся граждан.
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КоŬда динамика равна нулƇ: 
ƀто ждƉт цементнуƇ отраслƅ далƅƁе"

͏ост иͦдерͥек 
ͭри ¢ͦаст͡Ͷем¡ 
ͭотре͠лении

Ситуация на цементном рын-
ке и раньше была непростой, а в 
новых экономических условиях 
проблемы отечественных произ-
водителей стали ещё острее. Как 
подчеркнул Геннадий Рассказов, 
по итогам 2021-го загрузка рос-
сийских цемзаводов составила в 
среднем 57% при общем объёме 
потребления 60,7 млн тонн. В те-
кущем году положение дел вряд 
ли изменится к лучшему. «По оп-
тимистичным прогнозам, дина-
мика рынка будет нулевой. Но 
этот результат – лучший из воз-
можных. Добиться его удалось 
благодаря напряжённой рабо-
те руководства страны и регио-
нальных команд, самих цемент-
ников», – отметил Геннадий 
Константинович.

При «застывшем» потребле-
нии существенно увеличива-
ются расходы на производство 
продукции. Так, цементники 
фиксируют 67-процентный рост 
затрат на ремонты и техобслу-

живание оборудования к уров-
ню 2021-го. Кроме того, в пер-
вом квартале 2022-го на 70-85% 
подорожал уголь, на 83% – мас-
ла и смазки, на 30% – дизельное 
топливо, на 55% – различные 
ТМЦ, на 14-25% выросли расхо-
ды на транспорт и логистику. В 
итоге себестоимость тонны це-
мента увеличилась на 30%.

«Однако цену мы подняли 
всего на 17%, – подчеркнул пер-
вый вице-президент «Сибцема». 

– До сегодняшнего дня, пожалуй, 
ни одна отрасль так не сдержи-
вала рост цен на свою продук-
цию, как наша: в 2021 году стои-
мость цемента для потребителя 
была всего на 9% выше, чем в да-
лёком 2008-м. За то же время за-
траты производителей по ряду 
составляющих себестоимости 
стали существенно больше. На-
пример, электроэнергия подоро-
жала на 120%, дизельное топли-
во – на 250%, железнодорожный 
тариф вырос на 136%. В сложив-
шихся обстоятельствах цемент-
ная отрасль остаётся заложни-
ком промышленной инфляции и 
низкого спроса».

ͅстͺ ли ͭлан�
Несмотря на это, производ-

ства холдинга продолжают 
обеспечивать потребителей ка-
чественными материалами. В 
составе компании функциони-
рует пять цементных заводов, 
в том числе расположенный в 
Кузбассе «Топкинский цемент». 
Продукция предприятий от-
гружается от Владивостока до 
Калининграда, но основным 
рынком сбыта остаётся Сибирь 
в её прежних границах – с учё-
том Бурятии и Забайкальского 
края.

«С января по август произве-
дено около 3,6 млн тонн цемен-
та, что лишь на 2% превышает 
аналогичный показатель 2021-го. 
Рост, заложенный ещё в первом 
квартале года, постепенно «съе-
дается». По итогам 2022-го вы-
пустим не более 5,1 млн тонн 
продукции – на 2% меньше, чем 
в 2021-м», – прокомментировал 
Геннадий Рассказов.

Хотя планировать показате-
ли производства и продаж це-
ментникам сложно – в нашей 

стране до сих пор не существу-
ет механизмов, позволяющих 
оценить объёмы на перспек-
тиву. И это проблема не толь-
ко для инерционной, энерго- и 
капиталоёмкой отрасли, но и 
для потребителей её продук-
ции. «Чтобы существенно уве-
личить объёмы производства, 
заводам необходимо от одно-
го года до трёх лет. Инерцион-
ность отрасли, а также прямая 
зависимость себестоимости от 
количества выпущенной про-
дукции указывает на важность 
заблаговременного планирова-
ния. Если мы произведём боль-
ше цемента, чем потребуется 
рынку, не сможем компенсиро-
вать затраты на дорогостоящие 
ремонты оборудования. Сле-
довательно, резко возрастёт се-
бестоимость цемента, упадёт 
доходность, предприятия ли-
шатся ресурсов, необходимых 
для дальнейшего выживания, 

– объяснил Геннадий Констан-
тинович. – Негативным будет 
и некорректное планирование 
в меньшую сторону. Возникнет 
дефицит цемента. Удовлетво-

рить спрос в разгар строитель-
ного сезона окажется крайне 
сложно: придётся срочно пере-
страивать логистику, предпри-
нимать иные меры».

͓алͺсиͲикат 
ͭриͶ;л на рнок

Экстренного вмешательства 
требует и другая проблема. По-
сле отмены государственно-
го контроля за оборотом от-
дельных видов строительных 
материалов, упразднённого в 
2021-м, рынок вновь «захлест-
нул» фальсификат. По пример-
ным расчётам, только в Сибири 
количество поддельного цемен-
та выросло за последний год на 
20-25%.

«Нам удалось привлечь к этой 
проблеме внимание представи-
телей органов власти. В настоя-
щее время Минпромторг России 
готовит изменения в Федераль-
ный закон «О техническом ре-
гулировании». Надеемся, что 
государственный контроль бу-
дет возвращён, а перечень стро-
ительной продукции, подле-
жащей надзору, расширен и 
конкретизирован», – отметил 
Геннадий Рассказов. 

А пока производители призы-
вают потребителей быть внима-
тельнее – не покупать стройма-
териалы на стихийных рынках, 
при малейших сомнениях тре-
бовать у продавца сертификаты, 
подтверждающие соответствие 
продукции государственным 
стандартам. Нельзя забывать: от 
качества цемента напрямую за-
висит надёжность и долговеч-
ность возводимых с его исполь-
зованием объектов, а значит, 
жизнь и здоровье людей.

Дмитрий Уваров.

«Строительный комплекс – ва˂нейшая состав-
ляюˍая нашей ˂изни, он обеспечивает разви-
тие многих отраслей ˑкономики ˫ ,ˮ формирует 
облик городов, состояние инфраструктуры, а 
значит, и возмо˂ности людей. При ˑтом ни 
одна стройка не обходится без цемента. От 
стабильной работы заводов, обеспечиваюˍих 
его производство, без преувеличения зависит 
промышленная и ˑкономическая безопасность 
государства», – так начал встречу с ˂урнали-
стами первый вице-президент холдинга 
«Сибирский цемент» Геннадий ˫ассказов. 

Śовременная диаŬностика в Кузбассе
// модернизация

͌айти и о͠еͦ͡редитͺ
Современная медицина немыслима без 

качественного эндоскопического оборудо-
вания. Оно позволяет проводить высоко-
точные исследования, а после обнаружения 
патологии выполнять малотравматичные 
операции. Недавно в Кузбасскую клини-
ческую больницу скорой медицинской по-
мощи им. М.А. Подгорбунского поступил 
новый эндоскопический комплекс в ком-
плекте с видеобронхоскопом и видеоколо-
носкопом, стоимостью более 8 млн рублей.

«Это эндоскопическое оборудование но-
вого поколения. Техника оснащена совре-
менной видеосистемой и даёт максималь-
ную информативность диагностических 
процедур при меньшей длительности про-
цедуры, что немаловажно для пациента. В 
Кузбасской больнице скорой медицинской 
помощи ежегодно проводят около 200 ди-
агностических бронхоскопий, до 700 ле-
чебных бронхоскопий и более 600 колоно-
скопий. Прежние аппараты, которые врачи 
эксплуатируют с 2002 и 2014 годов, стали 
часто выходить из строя, требуют боль-

ших вложений в ремонт и заставляют лю-
дей ждать жизненно важного обследова-
ния. Теперь пациенты со всей области будут 
получать этот вид лечения оперативно и на 
высоком уровне», – отметил министр здра-
воохранения Кузбасса Дмитрий Беглов.

Технология оптического увеличения до 
136 раз обеспечивает оптимальную яркость 
и глубину резкости видео. Встроенные функ-
ции программной обработки усиливают тек-
стуру поверхности, благодаря чему врачам 
доступно максимально чёткое изображение 
патологических очагов и их границ. Это по-
зволяет выявить опухолевые новообразо-
вания на самых ранних стадиях, проводить 
точную и оперативную диагностику воспа-
лительных процессов и заболеваний бронхов 
и толстой кишки. У врача есть возможность 
сразу же выполнять лечебные процедуры и 
эндоскопические операции. Запись исследо-
вания также можно направлять в другие кли-
ники для консультаций с коллегами.

͂идетͺ наск͡оͦͺ
Во время пандемии стала очевидна не-

обходимость современных рентгеноло-

гических комплексов. В этом году по про-
грамме модернизации первичного звена 
здравоохранения в медицинские органи-
зации Кузбасса поступит 24 современных 
рентген-аппарата.

Один из них – «Р-500 «Дуограф» стои-
мостью более 16 млн рублей – начал рабо-
ту в гурьевской поликлинике № 1. Теперь 
ежедневно здесь смогут проходить обсле-
дование до 50 человек. Новая техника за-
менила старый рентген-аппарат 2006 года 
выпуска, который списали и утилизирова-
ли. Перед установкой оборудования в ка-
бинете провели косметический ремонт.

«Старый аппарат часто ломался. Нам 
приходилось направлять пациентов на 
прохождение рентгенографии в стаци-
онар районной больницы. Новый рент-
ген повысит доступность оказания меди-
цинской помощи. Комплекс современный, 
цифровой. Благодаря этому мы можем по-
лучать снимки в нескольких проекциях с 
высоким разрешением», – рассказала врач-
рентгенолог отделения лучевой диагно-
стики Виктория Цейзер.

Ǎветлаǩа ƽулаева.

По˂алуй, один из главных 
факторов успешного лече-
ния большинства 
серь˸зных заболеваний –
своевременная 
постановка диагноза. 
ʱ тут невозмо˂но обойтись 
лишь профессионализмом 
врача. ˨еобходимо совре-
менное оборудование. В 
рамках реализации регио-
нальной государственной 
программы «˫азвитие 
здравоохранения Кузбасса 
на 2ͽ�4-2ͽ24 годы» в ˑтом 
году в медучре˂дения 
Кузбасса у˂е поступило 
2�2 различных медицин-
ских аппарата нового поко-
ления, еˍ˸ �� введут 
в работу до декабря.
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ŗдин из луƀƁиž Ÿоваров страны
// знай наших!

Ведущий шоу «Готовим с Дикра-
ном» на телеканале «Кузбасс 1» 
Дикран Калайджян принял уча-
стие в кулинарном поединке 

«Битва шефов» Константина Ивлева и Ре-
ната Агзамова и практически дошёл до 
финала. В конце сентября в эфире теле-
канала «Пятница» показали 12-й выпуск 
проекта, в котором ведущие высоко оце-
нили таланты повара из Кемерова.

͌е ͭо о͠раͦо͡аниͼ� а ͭо лͼ͠͡и
Вот уже пять лет Дикран ведёт кулинар-

ную рубрику в программе «Включайся». Зри-
телям харизматичный и весёлый ведущий 
полюбился сразу. Для многих утро на кана-
ле «Кузбасс 1» стало одним из приятных ри-
туалов перед работой: интересная беседа и 
оригинальный простой рецепт – отличное 
комбо для хорошего начала дня. Ведущий го-
ворит, что готовить он любит с детства. Но о 
карьере повара в юности даже и не думал. 

– Я поступил на актёрское мастерство, 
режиссуру и эстрадный вокал. В студенче-
стве мечтал стать певцом. Но на ужины ко 
мне уже тогда приходил практически весь 
курс. Я готовил потрясающие блюда на 
мангале, – улыбается Дикран, у которого, 
к слову, до сих пор нет профильного обра-
зования. Впрочем, это не мешает ему быть 
отличным поваром, навыки которого оце-
нили одни из самых именитых представи-
телей этой профессии в нашей стране.

– Моя мама говорит: «У повара должны 
быть вкусные руки. Вот у тебя они вкус-
ные». И это действительно так. Я просто 
чувствую, как будут сочетаться продукты. 
Как изменить рецепт, чтобы он стал вели-

колепным. У меня очень большой опыт в 
общепите – более 20 лет проработал в ре-
сторанах. Всегда участвовал в разработке 
меню. Уже давно веду своё кулинарное шоу 
и даже открыл кулинарную студию, – пере-
числяет Дикран.

Про͡еритͺ с͡ой талант
Заявку на «Битву шефов» Дикран Ка-

лайджян подал практически случайно. По-
вар ресторана, где он работал, предложил 
заполнить анкету с ним за компанию. Через 
некоторое время пришёл положительный 
отзыв с предложением снять видеовизитку.

– В это время я как раз открыл свою ку-
линарную студию. И снял очень красивый, 
яркий ролик. С «Пятницы» мне написали, 
что вся съёмочная группа буквально в меня 
влюбилась и ждёт к себе на запись. Но тут 
случилась пандемия, и все съёмки встали 
на паузу, – рассказывает шоумэн. 

Спустя два года Дикран неожиданно по-
лучил новое предложение. Причём при-
ехать на съёмки нужно было практически 
через два дня. Кулинар недолго думая… от-
казался.

– Ответил, что всё расписано на месяц 
вперёд и я не могу так просто бросить ра-
бочие процессы. Тогда они прислали сразу 
несколько дат на выбор. Все мои сомнения 
рассеяла любимая жена Анюта, которая 
вдохновила меня на эту поездку, – расска-
зывает ведущий.

͉ͱͳнͽ ¢́ит͡ ͶеͲо͡¡
Дикран остался очень доволен выпу-

ском со своим участием. Он говорит, что 
подобралась удивительная команда кон-
курсантов. Во время съёмок царила друже-
ская обстановка: никаких ссор и «подстав» 
от коллег. Правда, сам он несколько раз по-
спорил с Ивлевым из-за рецептов блюд.

– Наши споры не вошли в итоговый вы-
пуск. Но во время передачи оба раза Кон-
стантин в итоге соглашался со мной, – рас-
сказывает повар. – Так, например, мы 
подискутировали из-за окрошки. Я гото-
вил по старинному рецепту XVIII века, в 
котором изначально использовалась кури-
ца. Выбор сильно удивил Ивлева. Но ниче-
го против моих аргументов он возразить не 
смог.

Дикран говорит, что вынес очень много 
полезного из своего участия в программе. 
Он посмотрел, как работают московские 
телевизионщики, и обещает, что в скором 
времени кемеровских телезрителей ждёт 
множество ещё более профессиональных и 
увлекательных выпусков его шоу.

// на заметку
ʶОКОʲˢʮ˨ʹַ ˮО˨ʮˢ˨ 
О˭ ʮʱК˫ˢ˨ˢ

ʱнгредиенты на �-� порций�
шоколад темный – �ͽͽ г�
сливочное масло – �ͽͽ г�
сахарный песок ��ͽ – г�
мука высшего сорта – �ͽͽ г�
яйца куриные – � шт.

1. ȩормочки для выпекания смажьте 
сливочным маслом и поставьте в моро-
зилку на пять минут. ȿатем вновь про-
мажьте сливочным маслом и обсыпьте 
какао. Ɂберите в холодильник.
2. На водяной бане растопите шоколад. 
Ɂбрав с огня, введите кусочки сливоч-
ного масла и перемешайте.
ͭ. В отдельной миске взбейте яйца с 
сахаром до пиков.
�. В яично-сахарную смесь введите 
просеянную муку.
5. В тесто, хорошо перемешивая, до-
бавьте остывшую шоколадно-сливоч-
ную смесь.
6. В холодные формочки разложите 
шоколадное тесто и спрячьте в холо-
дильник на 20-ͭ0 минут.
7. Духовку разогрейте до 180��. Выпе-
кайте 7-10 минут. Как только тесто под-
нимется над краями, достаньте фондан.
8. Дайте дозреть 1-2 минуты и выложи-
те десерт на блюдо. Посыпьте сахарной 
пудрой, добавьте шарик мороженого, 
и вуаляÐ
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ŔƇбитƅ Ÿо-русски���

 ǂǩȸ ��ǩǣтǫǣǡо ǠǢоǠȯа ǋǦǨоǩаȸ ǎǣǥаǫоǠа ǠстǮǣȰа 
с КоǫȰǦтой Ǧ ǩȷǟоǠȵ Ǩ ǫǣй ǟȴǩǦ ǭоǢаǮǨоǪ сǱǢȵǟȴ...

 КоǫсǣǭсǦȸ �КоǫȰǦта	 ǤǢаǩа ǎǣǥаǫоǠа 
ǭоǩǠǣǨа Ǣо саǪой сǠоǣй сǪǣǮтǦ Ǧ Ǡ ǦǥǠǣстǦǣ� 
Ȱто ǱǪǣǮ ǣȲȹ Ǡ ����Ǫ� ǫǣ ǠǣǮǦǩа...

͖астͺ �. 
̀ллилͱйͽ лͼ͠͡и

...Шла страшная зима 1805-
1806-го. Русскую Аляску, в те ме-
сяцы особо жестоко битую цин-
гой и бесхлебьем из-за крушения 
по осени корабля «Феникса» с 
продовольствием, спасти могло 
только чудо. И 25 февраля полу-
мёртвая горстка русских, за ним, 
за этим чудом, чтобы спасти по-
рядка 500 остальных русских в 
селеньях, с Аляски отправилась 

– с надеждой на божью помощь, 
с русской ответственностью и с 
русским упрямством, и да, с рус-
ским авось...

И к середине марта их ко-
рабль «Юнона» с Резановым 
во главе стал почти «кораблём-
призраком»: и командор, и эки-
паж в болезни, истощении сва-
лились, и едва половина людей 
уж могла управлять парусами.

А ветер, а волна били люто.
А подошли к устью реки Ко-

ломбия. И почти десять дней не 
могли пристать к американско-
му берегу. Индейцы даже жгли 
сигнальные костры на сопках – в 
помощь неизвестному парусни-
ку. Чтобы знал, непокорённый и 
крутящийся в буре, – где имен-
но рядом в тумане берег, надеж-
да, жизнь... И лишь 25 марта у бе-
рега святого Франциска русские, 
пролетев мимо пушек крепости 
испанской колонии, вошли в её 
порт, игнорируя предупреждения, 
не ждя разрешения, ведь стопро-
центно могли его не получить, и 
тогда им в море была бы смерть.

А дальше... Камергер Реза-
нов, уполномоченный от России, 
спустившись на берег, сделал не-
возможное. Договорился, минуя 
запрет испанского короля, со 
здешними испанцами, закупил, 
впервые в истории, набил рус-
ский корабль продуктами с этой 
южной, цветущей, райской зем-
ли с её зелёными полями и туч-
ными стадами – в отличие от ле-
дяных пустот Аляски.

А ещё влюбился в дочь ко-
менданта Кончиту (Марию де 
ла Консепсьон Марселла Аргу-
эльо). И для неё этот русский – 
был сначала герой, прошедший 
кругосветку и с Камчатки от-
правившийся на русскую Аля-
ску по заданию императора и 
Российско-американской ком-
пании изучить обстановку, и по-
мочь всем, чем нужно. Но ещё – 
он приближённый царя, и умён, 
и красив... И вот – уже помолвка, 
и обещание 42-летнего Резанова 
вернуться, и внезапная смерть 
его на пути из Калифорнии в Пе-
тербург... И 15-летняя Кончита, 
Контенсия, Консепсия, как на-
зывали её часто, в его смерть не 
поверив, ждала любимого пол-
века, до самой смерти... И эта ли-
ния стала почти два века спустя 
в советской рок-опере «Юнона 

и Авось» по поэме Вознесенско-
го главной. И мы, подросшее по-
коление 1980-х, тогда ещё толь-
ко мечтавшее о любви, верили в 
неё восхищенно и свято.

А прошли годы. Всё чаще зву-
чит в разных СМИ, что то были 
и просто политика, и просто рас-
чёт... Так где правда? Неизвест-
ное письмо Резанова, по дате 

– на сегодня в резановских ар-
хивах последнее, найденное ке-
меровским историком Алексеем 
Ермолаевым, возможно, и есть 
ключ к душе...

͐ердʹе ͭоͭолам
Алексей Ермолаев, доктор 

исторических наук, главный 
научный сотрудник ФИЦ УУХ 
СО РАН, профессор КемГУ, те-
мой русской Америки занима-
ется давно. И даже если бы он не 
нашёл этого письма, то, погру-
жённый в толстенные дневники, 
журналы с записями Резанова, в 
письма по 20 страниц и больше 
(!), давным-давно убеждён:

– Была помолвка, и точно не по 
расчёту. Стиль его таких длин-
ных писем – витиеватый, и ему 
нужно сказать сразу много, и у 
него эмоции бьют ключом. Так 
что Резанов был человеком эмо-
циональным, а не рациональным.

– А откуда тогда пошла версия 
про расчёт?

– В давно опубликованном 
письме Резанова зятю, Булдако-
ву, а это письмо от 24-26 января 
1807 года, и оно много лет счи-
тается последним, и его нашел 
советский российский академик 
Болховитинов в РГАДА (Рос-
сийском госархиве древних ак-
тов), есть строчки о первой жене 

Анне, умершей после родов. И 
Резанов Булдакову, возвраща-
ясь с Калифорнии, признался, 
что до сих пор Анну любит, по 
ней плачет, но появилась дру-
гая женщина... Про Анну: «Ми-
лый бесценный друг мой живёт 
в сердце моем одинаково!.. Лю-
бовь моя у вас в Невском, под ку-
ском мрамора...» И про новую 
встречу, про неожиданный ему 
подарок судьбы: «Контенсия 
мила, как ангел, прекрасна, до-
бра сердцем, любит меня; я лю-
блю её и плачу о том, что нет ей 
места в сердце моём...» И имен-
но эти строки рождают разные 
мнения. Но мнение Болховити-
нова: Резанов Кончиту полю-
бил по-настоящему, а то, что она 
дочь коменданта и это помогло 
резановскому делу, стало лишь 
дополнительным бонусом. И 
Болховитинов эту идею вложил 
Вознесенскому, когда тот к нему 
по теме обратился... И я тоже к 
этой версии все годы склоняюсь.

Но ведь, слушая Ермолаева, 
читая те строки про двух люби-
мых, думаю я, это же написано 
путешественником, измучен-
ным дорогой, холодом, ЧП, от-
ветственностью нескольких лет, 
вернувшимся только в Россию, 
проезжавшим Иркутск, где он 

молодым венчался с Анной. И, 
конечно же, душа его омылась 
слезами и болит, болит. И пись-
мо он пишет в юбилей той свадь-
бы и плачет, и прошлое заполня-
ет в тот день всё настоящее...

Но на другой день, 27 янва-
ря 1807-го, Резанов написал ещё 
письмо, уже министру коммерции 
Румянцеву. И это его копию исто-
рик Ермолаев нашёл в АВПРИ 
(Архиве внешней политики Рос-
сийской империи) в резановском 
журнале исходящих бумаг, куда 
тот переписывал все отсылаемые 
письма. И здесь Резанов сказал, 
словно предчувствуя, прощаясь, 
всё-всё: и про своё чувство дол-
га, и патриотизм, и про гордость 
о сделанном и открытом за гра-
ницей для родной страны, и про 
рабочие планы, про думы о буду-
щем. И значит, и о Кончите, из-за 
которой он... вообще мог остаться.

– Возможна такая трактовка, 
но письмо ещё предстоит изу-
чать, – говорит Ермолаев. – И это 
последние предсмертные слова 
Резанова, получается... «Имею 
честь препроводить бумаги по 
долгу служения моего... и... объ-
яснить себя... Я покажу ваше-
му сиятельству, покажу и цело-
му свету, что вы в выборе вашем 
не ошиблись; я оправдаю вас тем, 

что ничего не хочу кроме пользы 
Отечества... Не говоря о трудно-
стях, которые, умирая с голоду, 
проходил я; об опасностях, ко-
торым подвергал жизнь мою; о 
страданиях моральных и физи-
ческих..., смею уверить ваше си-
ятельство, что... не возвратился 
бы из Америки, буде не принуди-
ли к тому обстоятельства... Я рос-
сиянин и вот причина меня в Рос-
сию повлекшая... Все успехи мои 
отношу я к единому Проведению; 
одна мысль о предстоящем благе 
отечеству восхищает меня...»

...Николай Резанов умер 
1 марта 1807-го в Красноярске. 
От пневмонии, начавшейся после 
того, как попал в пути из Кали-
форнии в Петербург в полынью.

...Его сердце встало. А далеко, 
через полмира, в Её окне задро-
жал, прощально метнулся, вытя-
нулся, погас ждавший Его огонёк. 
Словно душа, пытаясь с болью 
прощания крикнуть любимой: 
«Я тебя никогда не увижу...», не-
чаянно потушила свечу... Но 
Консепсия, беду почувствовав и 
сердцем ответив: «Я тебя никог-
да не забуду...», окончательно в 
беду не поверила и зажгла ого-
нёк снова. И, по молве, он так и 
горел всю её жизнь.

А если бы судьба не разлу-
чила их?.. Резанов бы, считает 
историк Ермолаев, в Петербур-
ге, приехав бы в католическую 
церковь, написал бы, как и обе-
щал, прошение к папе Римскому 
насчёт разрешения католичке 
Кончите выйти за него, право-
славного. И в новой экспедиции, 
в кругосветке, добрался бы сно-
ва до калифорнийского берега, 
только «...за три года, а за два – 
было нереально». И забрал бы 
любимую с собой в Россию.

И жили бы они в имении, бы-
вали бы на балах в Петербурге. 
И «резановское» планов грома-
дьё – по русскому Дальнему Вос-
току, и русскому Тихому океану, 
и русской Аляске – этот его нуж-
ный Отечеству и важный курс и 
ведущий замысел претворялся 
бы в жизнь. И Резанова поддер-
живала бы во всем Консепсия, 
имя которой так и переводится – 
«ведущий замысел»...

Ǉариса ǈаǦсимеǩǦо.
P.S. Ещё эксклюзивные под-

робности о судьбе третьего глав-
ного участника в истории любви 
Резанова и Кончиты читайте в 
следующем четверговом номере 
«Кузбасса».

Вся правда о знаменитой истории любви ка-
мергера ˫езанова из ˫оссии и Кончиты из 
Калифорнии, ставших прототипами героев рок-
оперы «ʼнона и ˢвось». ˭ак что ˑто было – ве-
ликие чувства или великий расч˸т� Кузбасский 
историк нашел ПОСʲ˥ʮ˨˥˥ письмо камергера 
˫езанова� ˮрагмент его публикуется впервые...

// тем временем

– Лубянов Ȣихаил Иванович.  уверен в этом на 
99 процентов, – говорит историк Алексей Ƞрмолаев, 
сопоставив собранные им по архивам документы. 

– Ȩак, в письме министра Румянцева императору в 
апреле 1807-го сказано о смерти камергера Реза-
нова и что он ходатайствует за престарелую мать 
его 7ͭ лет и за осиротевших детей � и 5 лет, просит 
о пенсии им и устройстве детей. И чтобы списать 
долги Резанова – 7000 рублей. И пишет про Реза-
нова, что «последние бумаги от него, присланные 
из Иркутстка, означающие виды, с которыми он ез-
дил в Калифорнию, обнаружили не только способ-
ность его, но и крайнее к службе Вашего Импера-
торского Величества усердие».
Далее в письме – опись имущества Резанова. �Кро-
ме наград и вещей главное – секретные предло-
жения и записи об изученных краях, из разряда 
гостайн.�
И сказано, что при осмотре вещей и описи присут-
ствовали� городничий Лубянов, заседатель Корож-
нев, уездный стряпчий Красин, Российско-амери-
канской компании депутат Борисов.

Но в Ȩомской тогда огромной губернии, поясняет 
свой поиск дальше историк Ƞрмолаев, в которую 
входили и Красноярск, и Кузнецк �будущий Ново-
кузнецк�, был один городничий Лубянов. И служил 
он, подполковник, в Кузнецке, городничим с 180�-
го по 1820-й. А в Красноярске, судя по спискам го-
родничих губернии, в 1806-1807-м городничим был 
Пётр ȩёдорович Булгаков, а в 1808-м – ȩилипп 
ȩилимонович Келлер.

– ȧудя по всему, Булгаков умер в начале 1807-го, и 
в Красноярск перевели, как и.о., Лубянова. Назна-
чение нового городничего – это всегда долго. И 
ɃП – смерть в Красноярске камергера, организа-
ция похорон – всё это выпало на время недолгой 
службы там Лубянова. А после назначения Келле-
ра Лубянов вернулся на службу домой, в Кузнецк, 
к жене и дочке. В 1809-м в семье родится сын. В 
1812-м, в войне с Наполеоном, Лубянов в Кузнецке 
будет проводить рекрутский набор. Он сам был в 
военных походах не раз, и это человек на войне и 
«гражданке» надёжный, и с грузом задач он снова 
справится.

͉͉̀ ͉͇͍͕͒́̀͐͐͂ͅ ͔͍͏͍͈͌͊ ͏͇͍̀͌͂̀ͅ
ПОʵ˿˭˨ʹ˥ ПО˯О˫О˨ʹ Кˢ˧˥˫Г˥˫ˢ ˫˥ʰˢ˨ОВˢ О˫Гs ˨ʱʰОВʹВˢʲ ʱ ʮ˥ʲˢ УСОПʶ˥ГО 
П˫ʱ˨ʱ˧ˢʲ ̧˨ˢʶ̨ ʵ˥ʲОВ˥К, ʱʰ КУʰʭˢССˢ.
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ŖƇансы обƂения
// спрашивали? отвечаем!

 Фото ǭǮǣǢостаǠǩǣǫо тǣатǮоǪ ǨǱǨоǩ  ǏǨаǥ�.
Полосу ǫоǠǟотовила 

Аǩǩа ǎимоȰуǦ.

 Фото ǭǮǣǢостаǠǩǣǫо 
ǢǮаǪтǣатǮоǪ ПǮоǨоǭȵǣǠсǨа.

// не пропустите

Вопрос нашей читатель-
ницы мы переадресовали 
специалисту. Кемеровчанка 
Юлия Бердникова, психолог, 
трижды мама, замечает: 

– В последнее время увели-
чилось количество детей с не-
врологическим статусом. Как 
правило, это обычные дети, на-
блюдающиеся у невролога по 
каким-то причинам, или дети 
с диагнозом. Как мама особого 
ребёнка и психолог, я хочу под-
держать всех родителей, у кото-
рых дети с особенностями. При 
этом неважно, диагноз это (как 
синдром Дауна, СДВГ и другие) 
или особенность, которую за-
мечают родители (высокая чув-
ствительность, плаксивость, 
замкнутость). В любом случае 
родители, сталкиваясь с такими 
нюансами, испытывают разный 
спектр чувств – от беспомощно-
сти, непонимания («почему я?») 
до раздражения, злости («когда 
он наконец-то вырастет?»).

Родителям детей с особен-
ностями развития важно:

1. Принять свои эмоции и ра-
ботать с ними, чтобы не нака-
пливать их и не раздражаться на 
ребёнка. Чаще нас раздражает не 
конкретное поведение малыша, 
а то, что он не оправдал опреде-
лённых ожиданий. Так, напри-
мер, если мама мечтала, что её 
чадо с рождения будет спать от-
дельно, она очень расстраивает-
ся, когда к кроватке приходится 
подходить пять раз за ночь.

2. Развивать, лечить, коррек-
тировать сразу, когда стала по-
нятна особенность или диагноз. 
Не ждать, когда пройдёт само. 
Это важно, чтобы не терять вре-
мя. Чем младше ребёнок, тем 
проще справиться с трудностью. 
Например, если у него задержка 
речевого развития, то начинать 
занятия можно с двух лет.

3. Общаться в сообществах 

мам детей с такими же диагно-
зами, чтобы понять, кому и что 
помогло. Особенно искать под-
держку у тех мамочек, чьи дети 
уже выросли. Важно смотреть 
на положительные примеры для 
вдохновения. Смотреть на то, 
чего ребёнок может достичь, а не 
на то, что у него никогда не по-
лучится. 

4. Вкладывать усилия в раз-
витие сильных сторон, а не толь-
ко в коррекцию слабых. Напри-
мер, дети с дисграфией могут 
отлично играть в шахматы. Если 
мы все усилия направим на за-
нятия письмом, можно научить 
писать, но до совершенства в 
этом не дойдёте, однозначно. А 
вот возможность стать шахма-
тистом может быть упущена.

5. Поддерживать чадо, отно-
ситься к нему как к обычному, 
давать задания по силам и чуть 
сложнее, чем он может выпол-
нить сегодня. Дело в том, что 
если постоянно давать задания 
не по силам, у малыша не будет 
получаться. Соответственно, са-

мооценка будет падать и не бу-
дет желания что-то делать.

6. Не пренебрегать диагно-
стикой разных специалистов. 
Врачи, психолог, дефектолог, 
специалист по нейрокоррекции 
и другие смежные специалисты 
могут помочь. С их помощью 
можно повлиять на поведение, 
развить компенсаторные спо-
собности.

7. Заниматься в домашних 
условиях. Например, мы зна-
ем, что сенсорная интеграция 
полезна, но мало кто знает, что 
сенсорной интеграцией можно 
заниматься и дома.

8. Относиться к особенно-
сти как к черте характера, а не 
как к диагнозу, от которого в ко-
роткие сроки нужно избавиться. 
Например, гиперактивный ребё-
нок может вырасти в активного, 
любознательного, подвижного 
и многозадачного взрослого. Но 
может быть подавленным, если 
не направить его активность в 
нужную сторону.

9. Помнить, что любая осо-
бенность для чего-то нужна ре-
бёнку. Она ему помогает, и в кор-
рекции нужно сосредоточиться 
на вопросе: «Что я дам своему 
чаду вместо этого?» Например, 
у вашего карапуза много стра-
хов. И задача специалистов и ро-
дителей не избавить его от стра-
хов, а дать ему почувствовать 
себя смелым, уверенным, дове-
рять себе. 

10. Направить внимание на 
эмоциональное развитие и по-
ведение. Если снижены умствен-
ные способности – всё равно го-
ворите с ребёнком о чувствах, 
отмечайте их, работайте с пове-
дением – это основа его будущей 
самостоятельной жизни.

11. Готовить своих сыновей и 
дочерей к самостоятельной жиз-
ни. Пусть она будет самостоя-
тельной настолько, насколько 
это возможно именно для них. 

12. Если у вас много страхов 
и тревог – обращаться к психо-
логу. Что будет завтра, нам неиз-
вестно, и всех вариантов не про-
считать. Будьте опорой своему 
чаду сегодня!

13. Помнить, что окружаю-
щие относятся к ребёнку так, 
как относятся к нему родители. 

Поэтому учитывайте его мне-
ние, советуйтесь, будьте уважи-
тельны.

14. Развивать у ребёнка раз-
ные навыки. Не нужно думать, 
что если малыш не говорит, то 
он не сможет понимать речь или 
читать. Дело в том, что мотор-
ные навыки сами по себе более 
сложные, чем сенсорные. Поэто-
му ребёнок может научиться чи-
тать «про себя», в то время как 
навык чтения вслух может фор-
мироваться долго или не сфор-
мироваться вовсе.

15. Наслаждаться общением 
друг с другом. Жизнь – это то, 
что происходит сейчас, а не тог-
да, когда ваш карапуз научится 
говорить или «станет нормаль-
ным, вылечится».

Если в вашем окружении 
есть дети с особенностями, то 
вы можете:

1. Обсуждать дома, что дети 

бывают разные. Читать книги, 
смотреть фильмы, говорить о 
том, что даже если мы разные, у 
нас есть общее стремление дру-
жить, радоваться.

2. Давать обратную связь ро-
дителям особого ребёнка при 
возникновении спорных вопро-
сов лично, наедине. Никто из 
нас не любит общей критики в 
родительских чатах или на со-
браниях. Но если моего ребён-
ка обижают (например, ребёнок 
с гиперактивностью дерётся), 
то я могу коротко рассказать об 
этом родителям, передав им от-
ветственность за решение во-
проса. Важно не внушать роди-
телям чувство вины, не стыдить, 
искать варианты мирных пере-
говоров.

3. Решайте проблемы по мере 
поступления, не нужно зара-
нее настраиваться на негатив. И 
помните: все дети уникальные и 
особенные! 

͇͍̀͂͑͌ͅͅ ͍͍͐͊͂ 
͈ ͕͚͊ͅΧ ͐П͉͉͑̀͊͛ͅ
� ОК˭ʽʭ˫ʽ В П˫ОКОПʺ˥ВСКО˧ ʮ˫ˢ˧˭˥ˢ̞
˭˫˥ ʼ˨ʹ˧ ʰ˫ʱ˭˥ʲʽ˧ ПОКˢʯУ˭ 
̧ПО ʷУʵʺ˥˧У В˥ʲ˥˨ʺʼ̨.
ȧпектакль поставлен по мотивам русской народ-
ной сказки. Взрослые и дети знакомы с сюжетом 
этой весёлой истории� Ƞмеля ловит щуку, но жа-
леет её и отпускает, за что волшебная рыба дарит 
главному герою «заветное слово». И всё, чего бы 
он ни захотел, ɪ «по щучьему велению» сбывается. 
В этом ярком, красочном, смешном спектакле, как 
и в сказке, сама по себе ездит печка, ходят вёдра, 
рубятся дрова, пляшет царское войско, а царевна 
Несмеяна влюбляется в Ƞмелю. ркие декорации, 
роскошные костюмы, зажигательные танцы и тор-
жество справедливости не оставит равнодушны-
ми ни юных зрителей, ни взрослую публику.

«В нашей семье третьим родился Илюша. Ребёнок с осо-
бенностями развития. Мы его очень любим, но мне не хвата-
ет поддержки как маме. Я только в начале пути: собираю ин-
формацию, начинаю общаться на форумах… Но вопросов пока 
больше, чем ответов…»

ǎатȳȶǩа П.� ƽереǣовсǦий.

 Фото Ǧǥ аǮǳǦǠа ǜǩǦǦ ƿǣǮǢǫǦǨоǠой.

// полезное чтение
К˨ʱГʱ ʮʲʽ ʵ˭˥˨ʱʽ 
С ʮ˥˭ʺ˧ʱ�
ȧвета Нагаева «Ȫромоȧоня».
Наталья Ремиш «Детям о важ-
ном. Про Диму и других. Как 
говорить на сложные темы».
Наталья Ремиш «Про Ȣиру и 
ȟошу».
К˨ʱГʱ ʮʲʽ ˫Оʮʱ˭˥ʲ˥ַ�
Ирина Ȣлодик «Ограничен-
ные невозможности. Как жить 
в этом мире, если ты не такой, 
как все».
Анат Баниэль «Дети с неогра-
ниченными возможностями».
ȟленн Доман, Джанет Доман 
«Да, ваш ребёнок – генийÐ».
ȟленн Доман «Ƀто делать, 
если у вашего ребёнка по-
вреждение мозга».

͚͑ ͐͑͛ͅ� 
͈ ͍͑͜ ͇͍̈́͏͍͍͂�
� ОК˭ʽʭ˫ʽ В ˨ОВОКУʰ˨˥Ц̞
КО˧ ˭˥ˢ˭˫˥ КУКОʲ ̧СКˢʰ̨ 

̣ ̧ˢˮ˫ʱКˢ˨СКˢʽ СКˢʰКˢ̨.
Ȣузыкальный спектакль по 
пьесе Ȫ. ȟюнтера для самых 
маленьких поставила режис-
сёр Наталья Крамер. Эта уди-
вительная история случилась в 
далёкой Африке, когда встре-
тились такие разные между 
собой Носорог и Ⱦирафа. Дру-
зьям придётся пережить нема-
ло приключений и перевопло-
щений, чтобы понять� главное 

– принимать себя таким, каков 
ты есть.
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// земляки

Последний из моŬикан
// спринт-новости

// мини-футбол

ŋ Ŭостяž как дома

 АǩǣǨсǣй ǉаǥоǠсǨǦй ǠǮǱȰаǣт ǀǦтаǩǦȷ ǎаǥǢаǣǠǱ ǭǣǮǣǳоǢȸȲǦй ǦǪǣǫǫой ǨǱǟоǨ ǥа 
ǭоǟǣǢǱ Ǡ тǱǮǫǦǮǣ. Фото ǀǩаǢǦǪǦǮа КǩȷǣǠа.

ŉлексеƇ Ŕазовскому ȟ �� лет�

ВС˥˫ОССʱַСКˢʽ 
СПˢ˫˭ˢКʱˢ̞
ʮˢ̞2ͽ22
Кузбассовцы завоевали пять 
золотых, две серебряные и 
семь бронзовых медалей на 
первой Всероссийской лет-
ней спартакиаде сильней-
ших спортсменов ��ͽ августа 

– 2 октября�.

ПосланǅǊ нашего региона 
заработали наградǊ в пяти видах 
спорта� ƲемпионǊ ǦпартакиадǊ� 
Дарья ǩрамойкина �дзǍдо�
 ǜна-
стасия Ǧидельникова �женская 
борьба�
 Ǧергей Петров
 Ǟеоргий 
Ǡупǅов �оба ¡ тяжёлая атлетика� 
и ǜнатолий ǥǊбаков �лёгкая 
атлетика
 бег на ����� метров�
 в 
активе которого и бронза на дис-
танǅии ���� м�

ǦеребрянǊе призёрǊ сорев-
нований ¡ бореǅ греко�римского 
стиля Виталий ƴур и легкоатлет 
ǟвгений ǥǊбаков� ƪронзовǊе 
медали завоевали ƺго ǜбулад-
зе �дзǍдо�
 Ƴохин ǩолназаров 
�греко�римская борьба�
 ǡарина 
ǧǍмерекова
 ǜнжелика Ǩёдоро-
ва
 Ǣаталья Ǩедосеева
 Ƹльмира 
ǩалаева �все ¡ женская борьба��

В медальном зачёте Ǧпар-
такиадǊ кузбассовǅǊ заняли 
тринадǅатое место
 уступив в 
Ǧибирском федеральном округе 
только сборной Ǡрасноярского 
края� ǧройка лидеров соревнова-
ний ¡ командǊ ǡосквǊ
 Ǧанкт�
Петербурга и ǡосковской области�

ВОʲ˥ַʭОʲ
Кемеровский «Кузбасс» 
в стартовом туре му˂ского 
чемпионата ˫оссии проиграл 
� октября в родных стенах 
«ˮакелу» из ˨ового Уренгоя – 
��� �2��2�, 2��2�, 2����, ���2��.

Ưучшие бомбардирǊ в соста-
ве хозяев ¡ Ǡирилл Ǡлеǅ и ǥоман 
Пакшин
 набравшие �� и �� очков 
соответственно�

¡ Ǣа мой взгляд
 не сразу 
вклǍчились в игру
 как будто 
ждали
 что �Ǩакел� подарит нам 
очки� Ǡогда вклǍчились
 бǊло 
уже поздно
 ¡ резǍмировал глав-
нǊй тренер �Ǡузбасса� ǜлексей 
ƪабешин
 дебǍтируǍщий в роли 
рулевого клуба суперлиги�

В воскресенье
 � октября
 
кемеровчане сǊграǍт в Ǧургуте с 
клубом �Ǟазпром�Югра�� В первом 
туре регулярного сезона �газови-
ки� потерпели �сухое� поражение 
��� в гостевом матче с �ƪелого-
рьем� �ƪелгород��

˫˥Гʭʱ
В воскресенье, � октября, 
новокузнецкий «˧еталлург» 
в очередном туре чемпиона-
та ˫оссии встретится 
в Казани со «Стрелой».

В заклǍчительном домаш-
нем матче календарного года 
�сталеварǊ� уступили � октября 
чемпиону странǊ красноярскому 
�ǟнисеǍ�Ǧǧǡ� ¡ ����� �������� 
Приземлили мяч в зачётной зоне 
гостей Ǎжноафриканский легио-
нер Ǩранко Ƴутте и ǟфим ǥяби-
щук
 ещё пять очков со �стандар-
тов� набрал Ǣикита Пронин�

В восьми играх сезона 
�ǡеталлург� под руководством 
Вячеслава Ƴалунова одержал 
три победǊ и
 набрав �� очков
 
занимает пятое место в таблиǅе 
ǌлитного дивизиона� В топ�
квартете ¡ пензенский �Ưоко-
мотив� ����� �ǟнисей�Ǧǧǡ� ����
 
�Ǧтрела� ���� и �ǠраснǊй ƺр� из 
Ǡрасноярска �����

Последний матч �регулярки� 
в ǌтом году новокузнечане прове-
дут в гостях �� октября� Ǧоперник 

¡ �ВВǜ�Подмосковье� �ǡонино��
АǩǠрей ǎарǦов.

Как сообˍала наша газета, 
на кемеровском стадионе 
«˯имик» 2 октября состоял-
ся традиционный турнир 
по флорболу, приуроченный 
к ��-летию ветерана кузбас-
ского спорта ˢлексея 
˭имофеевича ʲазовского.

 ͉аͭитан и ͠ом͠ардир
Первый «Кубок Алексея Лазовского» 

провели в 2015 году, в дальнейшем тур-
нир стал традиционным (только в 2021-м 
сделали перерыв в силу форс-мажорных 
обстоятельств).

Алексей Лазовский – коренной кеме-
ровчанин, жил в пяти минутах от стадиона 
«Шахтёр», где родилась одноимённая хок-
кейная команда (с 1971 года – «Кузбасс»).

Последний из могикан «Шахтёра», де-
бютировавшего в высшем дивизионе чем-
пионата СССР по хоккею с мячом в декабре 
1955 года. Спустя год первый матч в со-
ставе «Шахтёра» сыграл 19-летний Алек-
сей Лазовский. Выступал за кемеровскую 
команду девять сезонов, провел 179 матчей, 
забил 58 голов. Лучший бомбардир «Шах-
тера» в чемпионатах СССР-1959-1960, 1961.

Успешно освоил и хоккей с шайбой, за-
служив приглашение в новокузнецкий 
«Металлург» вместе с Геннадием Грузде-
вым. Правда, получил травму и вернулся 
в «Шахтёр»: в 1963-1966 годах был капи-
таном команды.

В 1970 году Алексей Лазовский уехал 
в Якутию, в Мирный, где добывают ал-
мазы. Работал в северных широтах более 
трёх десятилетий.

͝͠илͽр откр͡ает тͱрнир
Конечно, первый удар по мячу на 

именном турнире сделал юбиляр. На ис-
кусственном поле стадиона «Химик» 
сыграли ветераны кузбасского спорта 
Анатолий Измаденов, Виталий Раздаев, 
Александр Куземчик, Анатолий Чирков, 
Владимир Китьков, Виктор Дмитриев, 
Станислав Павенский, Алексей Федоров, 
Евгений Морозов, Алексей Федосов, Ми-
хаил Сергеев и 24-летний вратарь Эдуард 
Сагайдак, победитель юношеского пер-
венства России-2014, 2015. Главный судья 
турнира – Александр Ивлиев.

У бровки поля – Станислав Евдокимов, 
первый тренер Сергея Мяуса, министра 
спорта региона, Валерий Тараканов, стаж 
работы которого в ХК «Кузбасс» превыша-
ет 40 лет.

Главная особенность турнира не столь-
ко в его спортивной составляющей, сколько 
в том, что он посвящен ныне здравствую-
щему ветерану. Зачастую героев минув-
ших дней у нас вспоминают после того, как 
они ушли из жизни. «Кубок Алексея Лазов-
ского» – достойный пример соревнований, 
сохраняющих историческую память.

Поздравил Алексея Лазовского хок-
кейный клуб «Кузбасс», подарив игро-
вую майку с номером 85 и спортивный 
костюм. Юбиляр в отличной физической 
форме для своего солидного возраста.

Председатель Кемеровского городско-
го Совета народных депутатов Юрий Ан-
дреев вручил ветеранам спорта благодар-
ственные письма и денежные премии.

͉лͱ͠ ͡етерано͡   
органиͦатор и ͭоͭͱлͽриͦатор

Организатор «Кубка Алексея Ла-
зовского» – Кемеровская региональ-
ная общественная организация «Клуб 
ветеранов хоккея с мячом и футбола». 
Председатель клуба – Анатолий Изма-
денов, бронзовый призер чемпионата 
СССР-1973 по хоккею с мячом, заслужен-
ный тренер России.

Решением городской администрации 
ветеранам предоставили просторный ка-
бинет на стадионе «Химик». Ныне клуб – 
гостеприимное место встречи, общения, 
воспоминаний о славных минувших днях. 
Архивные фото, газетные вырезки, меда-
ли, кубки – красноречивые свидетели бо-
гатой истории хоккея с мячом и футбола в 
шахтерском крае. Музейную экспозицию 
клуба показывают молодым спортсменам, 
для которых проводят экскурсии.

¢͋ с͡ͽто ͡ерили ͡ идеал¡
Алексей Тимофеевич Лазовский из по-

коления детей победителей в Великой 
Отечественной войне:

– Конечно, помню День Победы. Он у 
нас в посёлке был шумным. Гуляли, ве-
селились и ревмя ревели. Моё поколение 
росло в чёткой системе нравственных ко-
ординат и понятной системе ценностей. У 
нас были абсолютные примеры героизма 
и самопожертвования. Мы свято верили 
в идеалы, и в этом было наше счастье. Я 
горд тем, что принадлежу к поколению 
детей победителей.

Вообще в люди из моих сверстников 
вышел только тот, кто выбрал спорт, а не 
улицу и шайку окраинной шпаны. Восемь 
ребят из нашего района, выбравших здо-
ровую, активную жизнь, впоследствии 
защищали спортивную честь Кузбасса.

ƾаǠим Аǩтоǩов.

Новокузнецкий «Сиб-Транзит» 
выиграл в Кемерове финаль-
ный этап Кубка России в кон-
ференции «Восток» высшей 

лиги. Команда из южной столицы регио-
на одержала победы во всех трёх матчах.

На паркете спорткомплекса «Кузбасс» со-
перничали четыре коллектива, в плей-офф 
турнира вышли три. Новокузнечане под ру-
ководством главного тренера Игоря Пути-
лова одолели «ИрАэро» из Иркутска (4:3), 
«Глазов» (3:2) и местный «Кузбасс» (5:2). Ав-
торы голов победителей: Виктор Лейфельд 
(3), Дмитрий Хусаинов (3), Игорь Зайков 
(2), Степан Софронов, Андрей Бастриков 
(два мяча в свои ворота забили кемеровчане 
Алексей Горелов и Юлиан Шамсутдинов).

В 1/8 финала Кубка России «Сиб-
Транзит» сойдётся 23-24 октября с 
«Торпедо» (Нижний Новгород), высту-
пающим в суперлиге национального чем-
пионата.

«Кузбасс» (прежнее название – «Корпо-
рация «АСИ»), где главным тренером рабо-
тает Алексей Кудлай, потерпел поражение 
и от иркутян (4:6), но переиграл «Глазов» 
(4:1). Кемеровчане замкнули тройку лиде-
ров конференции «Восток», и в следующей 
стадии турнира сыграют 15-16 октября с 
клубом «Газпром-Югра» (Югорск).

«Сиб-Транзит» и «Кузбасс» – хозяе-
ва поля в обоих матчах плей-офф Кубка 
России.

ƾаǠим Аǩтоǩов.

// табло

Кубок России. Высшая лига. Конферен-
ция «Восток». ȩинальный этап
Кемерово. ȟɂȧ «Кузбасс», 2-� октября
Итоговое положение команд� 1. «ȧиб-
Ȩранзит» �Новокузнецк� – 9 очков, раз-
ница мячей� 12-7. 2. «ИрАэро» �Иркутск� 

– 6, 16-10. ͭ. «Кузбасс» �Кемерово� – ͭ, 
10-12. �. «ȟлазов» – 0, 5-1�.
2 октября. «ȟлазов» – «Кузбасс» – 1��. 
«ИрАэро» – «ȧиб-Ȩранзит» – ͭ��. ͭ ок-
тября. «ȧиб-Ȩранзит» – «ȟлазов» – ͭ�2. 
«Кузбасс» – «ИрАэро» – ��6. � октября. 
«ȟлазов» – «ИрАэро» – 2�7. «Кузбасс» – 
«ȧиб-Ȩранзит» – 2�5.



73 (27105)   //  Четверг, 6 октября 202214 уДАЧНЫЕ заметки

«Свежий горох любят мно-
гие, и я не исключение, – сказала 
воспитанница творческого объ-
единения «Календарь здоровья» 
Кузбасского естественнонауч-
ного центра «Юннат» Татьяна 
Четвергова. – Именно поэтому 
мы выбрали эту культуру в ка-
честве объекта исследований. 
Нынешним летом вместе с моим 
наставником Натальей Юрьев-
ной Игнатьевой провели сорто-
испытание гороха от агрофирмы 
«Семко» в условиях Кузбасса в 
рамках Всероссийского проекта 
«Малая Тимирязевка».

Как добавила юный агроном, 
горох вообще можно считать су-
пер-культурой, потому что он 
богат растительным белком, 
как, собственно, и многие из се-
мейства бобовых. «Он содержит 
множество необходимых для на-
шего организма веществ, таких 
как фосфор, магний, кальций, 
калий, ретинол, каротин, а так-
же витамины группы В, – под-
черкнула она. – Человек может 
употреблять горох круглый год, 
так как его семена хорошо со-
храняются в сухом и консерви-
рованном виде. Горох входит в 
состав многих блюд: супов, сала-
тов, закусок».

Для сортоиспытания были 
выбраны сорта «Сахарный» и 
«Премиум». Сразу отметим, что 
урожай получился небольшим, 
и скорее всего, так вышло из-за 
погоды. Лето сначала отмеча-
лось длительным засушливым 
периодом, потом продолжи-
тельными дождями, а также в 
огородный сезон – 2022 раньше 
обычного наступили холодные 
ночи.

«Но, несмотря на неблаго-
приятные погодные условия, со-
ртоиспытание прошло по всем 
правилам, – уточнила Татья-
на. – Были проведены тщатель-
ные морфометрические измере-
ния: при сборе урожая у каждого 
растения сделаны промеры сте-
бля, плоды взвешены и подсчи-
тано количество семян. В нашем 
опыте сорт «Сахарный» дал хо-
роший урожай, его растения 
были высокими и имели много 
семян. Сорт «Премиум» в плане 
урожайности значительно усту-
пал «Сахарному», на растении 
плодов было мало. После изме-
рений, конечно же, организова-
ли дегустацию, это важнейшая 
часть в оценке сортов».

В дегустации приняли уча-

стие педагоги, учащиеся Куз-
басского естественнонаучного 
центра «Юннат» и их родители. 
Знатоки оценивали каждый сорт 
по следующим критериям: об-
щее впечатление о качестве (1-5 
баллов), вкусовые качества (1-5 
баллов), грубость кожицы (1-3 
балла), окраска горошка (тем-
но-зелёная, светло-зелёная, бе-
лёсая).

«По результатам дегустации 
сорт «Премиум» оказался каче-
ственным и вкусным, также все 
эксперты отметили, что у это-
го сорта кожица очень нежная 
и имеет темно-зелёный цвет, – 
рассказала школьница. – Сорт 
«Сахарный» не сильно проигры-
вал предыдущему, его кожица 
светлая и не отличалась особой 
нежностью. Мы помним, что на-
стоящее сортоиспытание про-
водится как минимум в тече-
ние трёх вегетативных сезонов. 
И, возможно, в следующее лето 
данные сорта покажут иные ре-
зультаты. Сейчас на основе сво-
его скромного опыта мы можем 
рекомендовать садоводам Куз-
басса сорт «Сахарный», он хо-
рошо проявил себя в условиях 
этого лета, его плоды сладкие и 
вкусные. Сорт «Премиум» был 
не очень урожайным, на делян-
ках названого сорта многие рас-
тения погибли, но его семена 
особенно вкусные и нежные».

Кстати, самые лакомые пло-
ды легко отличить даже непро-
фессиональному садоводу. Пра-
вило здесь простое: чем зеленее, 
тем и вкуснее. Как пояснила На-
талья Игнатьева, заведующая 
отделом биологии Кузбасско-
го естественнонаучного центра 
«Юннат», горох можно высажи-
вать в начале мая, потому что 
это холодостойкое растение. Го-
рох прорастает при 4-6 градусах 
тепла, не боится возвратных хо-
лодов, именно поэтому его и вы-
севают одним из первых.

Горох прекрасно растёт на су-
глинистых, достаточно влаго-
ёмких и воздухопроницаемых 
почвах, а вообще, считается не-

прихотливым, однако тяжёлым и 
кислым почвам рад не будет. «В 
корне гороха живут клубенько-
вые бактерии, – добавила Ната-
лья Юрьевна. – Горох способен 
обогащать почву азотом и высо-
кокачественной органической 
массой пожнивных и корневых 
остатков. Все стебли в конце сезо-
на складываем в компостную яму. 
Органические остатки, прежде 
чем отправятся на делянки в ка-
честве подкормки, томятся в тече-
ние трёх лет. Компостную яму на-
крываем старым полиэтиленом».

Примечательная черта горо-
ха ещё и та, что он не нуждается 
в удобрениях. Вся забота о нём 
сводится к трём составляющим: 
полив по мере необходимости 
утром или вечером, рыхление и 
прополка. Другое непременное 
условие: не следует слишком за-
ливать грядку – горох не терпит 
застоя влаги.

Также надо помнить, что эта 
культура светолюбива, поэтому 
скрывать от солнышка её нельзя. 
Нужно продумать и подпорки. 
Например, юннаты специально 
нарезали кленовых прутиков и 
высушили их. «Конечно, самое 
хорошее местечко для выращи-
вания гороха – вдоль забора, – 
отметила завотделом. – Горох 
тянется по сетке-рабице, а если 
вы дружите с соседями, то горо-
шек можно возделывать сразу на 
два двора». Перед севом семена 
намачивают до набухания. Как 
гласит поговорка: не сей горох 
подле дорог.

Посадки часто разоряют пти-
цы. В качества совета можно на-
помнить старую житейскую му-
дрость: следует набросать на 
гряду веток, палок, а после появ-
ления всходов снять их.

Посадочный материал от-
правляется в бороздки на глуби-
ну трёх – четырёх сантиметров 
и засыпается землёй. Между го-
рошинами оставляют примерно 
пять-семь сантиметров. После 
уборки урожая побеги не реко-
мендуется вырывать из благо-
дарной землицы, их нужно сре-

зать. Корни оставляют для того, 
чтобы напитать почву полезно-
стями.

«В своём личном огороде 
выращиваю горох сорта «Ба-
бушкин подарок», – добавила 
педагог. – Кстати говоря, он пре-
красно подходит для консерва-
ции. Я делаю маринады в сте-
клянной таре, предварительно 
отварив горошек. Правда, все 
заготовки мы съедаем быстро. 
Горох, который дозревает до 
сортовых признаков, можно за-
морозить – хранится он долго. 
Также горошек легко и просто 
засушить в духовом шкафу».

Кроме того, сейчас популярна 
выгонка трав – так называемой 
микрозелени (она же микрогрин). 
Для этих целей тоже прекрас-
но подходит горох. Вкусно и по-
лезно. Алгоритм выращивания 
зелёного тренда незатейливый. 
Покупаем семена, отправляем 
их в горшочек. Как только зелень 
дорастёт до трёх сантиметров, её 
уже можно употреблять в пищу. 
Когда побеги срезаны, новые не 
появятся, поэтому хорошо высе-
вать семена конвейером. Напри-
мер, сегодня в одну баночку по-
сеяли, через три дня во вторую. 
Поступление витаминного мате-
риала будет последовательное и 
постоянное, а это так важно зи-
мой. Как отмечают специалисты, 
микрозелень помогает усилить 
иммунную защиту от вирусных и 
простудных заболеваний, улуч-
шить обмен веществ, зарядить 
энергией и повысить жизнен-
ный тонус. А ещё микрогрин вы-
полняет декоративные функции 

– прекрасно смотрится на подо-
конниках и наполняет комнату 
летним настроением.

Кстати говоря, до сих пор до-
подлинно не известно, когда и 
как появился горох, зато о его 
пользе знают во всех уголках 
земного шара. Горох стал неиз-
менным ингредиентом многих 
блюд. Горох является ещё и кор-
мовой культурой для сельскохо-
зяйственных животных.

Алеǩа Ǎмирǩова.

Śƀастƅе в ладоƁке
// личный опыт 

ŋ Кемерове Ƈннаты Ÿровели зелƉные ƆксŸерименты с Ŭороžом

 ǑǮоǤай ���� ǡоǢа.

 ǁоǮоǳ ǠаǤǫо ǠоǠǮǣǪȸ ǭоǩǦǠатȵ. Фото Ǧǥ ǩǦȰǫоǡо аǮǳǦǠа ǋатаǩȵǦ 
ǆǡǫатȵǣǠой.



73 (27105)   //  Четверг, 6 октября 2022 15культура

// выставка

mПроƂалƅная Ÿора}

 ǖǣǪаǮоǠ ǋ.Ǌ.   ǌсǣǫȵ Ǡ КǱǥǟассǣ�.

mŖаруƁая дистанции}
// дневник фестиваля

11 октября в 16.00 в Музее ИЗО Кузбас-
са состоится открытие выставки, по-

свящённой памяти Николая Михайловича 
Шемарова (1927–2008), заслуженного ху-
дожника России, живописца, мастера лири-
ческого пейзажа. В этом году ему бы испол-
нилось 95 лет.

Представляя первое поколение худож-
ников Кузбасса, Николай Шемаров стоял у 
истоков профессионального искусства на-
шего региона. Его творческий путь длился 
более полувека, начиная с 1950-х. Он учил-
ся в Высшем художественно-промышлен-
ном училище им. В.И. Мухиной (Ленинград, 
ныне Санкт-Петербург), окончил Пензен-
ское художественное училище им. К.А. Са-

вицкого. Участником выставок стал с 
1946-го, членом Союза художников СССР – 
с 1968-го. В собрании Музея ИЗО Кузбасса 
собрана персональная коллекция Николая 
Михайловича, которую составляют более 
сорока живописных и графических произве-
дений. А в экспозицию вошли некоторые из 
них – избранные, наиболее характерные для 
творчества мастера.

Выставка «Прощальная пора» подготов-
лена в рамках музейного проекта «Чтобы 
помнили», посвящённого памяти известных 
художников Кузбасса. Поэтому открытие 
пройдёт в неофициальном формате – как ве-
чер воспоминаний о художнике, оставившем 
в искусстве Кузбасса значительный след.

2� октября в камерном театре
современной поˑзии «ʲитерˢ на
Советском» Кузбасского цен-
тра искусств �Кемерово, пр. Со-
ветский, 4ͽ� в рамках Первого
˧е˂дународного театрального
фестиваля-форума «Сверкаюˍие
грани театра» состоится пер-
форманс «Стереоскоп» молодого
кемеровского ре˂исс˸ра, руко-
водителя проекта-лаборатории
«˧алая сцена», акт˸ра кемеров-
ской драмы ˢнтона Остапенко.

Исследование, которое про-
длится до 8 октября, направ-
лено на изучение зависимости 
человека от пространства го-
родской среды. Участники, а их 
с каждым днём всё больше, за-
нимаются поиском ответов на 
важные вопросы: «Кто я в про-
странстве улицы и города? Ка-
ков объём моего личного про-
странства относительно улицы 
и города? Какой я в простран-
стве городской среды? Что про-
исходит в пространстве улицы 
и города? Что свершается в про-
цессе нарушения зоны личного 
комфорта? Насколько осознанно 
я нахожусь в пространстве ули-
цы и города?» Ответы на эти и 
другие вопросы заинтересован-
ные кемеровчане получают как 
раз в рамках перформанса.

Сам променад по улице Ве-
сенней в обычной жизни не про-
извёл бы особого впечатления, 

но в данном контексте – вместе 
с другими кемеровчанами, на 
улицах родного города, чувствуя 
сплочение и заинтересованные 
взгляды прохожих – он заряжа-
ет энергией, радостью и любо-
вью к совершенно незнакомым 
людям. Это уникальная возмож-
ность взглянуть на себя и свой 
город под другим углом.

Немного подробностей узна-
ли у Галины Латынниковой.

– Галина, что такое проме-
над и какая основная цель ис-
следования?

– Наша режиссёрская группа 
решила применить новую фор-
му взаимодействия со зрителем. 
Променад-исследование – это 
способ погружения участников в 
обстоятельства того, что реаль-
но происходит вокруг нас. Мы 
исследуем, как взаимодейству-
ют человек и городская среда, 
человек и человек. И какова дис-

танция у участника до себя на-
стоящего.

– Исследование идёт уже 
несколько дней...

– Да, и мы получаем много ин-
формации. Непохожие события, 
люди, погодные условия... Одни 
и те же задачи решаются разны-
ми способами. На сегодняшний 
день провели 4 исследования, и 
все они оказались совершенно 
уникальными. Спектр получа-
емой информации очень широк.

– Желающих присоеди-

ниться к вам много? Кто эти 
люди?

– С каждым днём участников 
становится всё больше. Фор-
мат променад-спектаклей мало 
знаком горожанам. Но те, кто 
осмелился и прошёл путь, как 
правило, приводят новых участ-
ников. Мы задумывали эту фор-
му работы для молодёжи. Теперь 
удивляемся, насколько разные 
приходят к нам люди – и по воз-
расту, и по профессии...

– Как думаете, удался ли 

эксперимент? Было что-то 
интересное, забавное, трога-
тельное в моментах?

– Конечно, мы рады, что за-
теяли проект. Каждый день на-
блюдаем активную включён-
ность горожан в действие. Не 
только участники исследования 
нарушают дистанции, но и слу-
чайные прохожие тоже вовлека-
ются в наше шествие. И прохо-
дят путь до конца. Иногда таким 
странным и нестандартным спо-
собом люди попадают в театр.

– Что будет после этого?
– Мы планируем продолжить 

работу над данным форматом, 
создать на основе исследования 
спектакль и проводить его в тё-
плое время в разных районах на-
шего города. А может, и по всей 
области. Оказалось, люди про-
являют большой интерес к это-
му формату.

– Театр «Инсайт» – про что 
он?

– Наш театр тесно связан с мо-
лодёжной средой. Это площад-
ка для эксперимента, поиска, 
исследования. В том числе и те-
атрального пространства. Театр 
для молодых. К нам приходят 
выпускники вузов и ссузов. Цель 
наша – интегрировать их в про-
фессию как можно быстрее, пре-
доставив инструмент для поиска 
творческой реализации.

ʻто название уникального променад-исследо-
вания, которое проходит в ˑти дни в Кемерове
в рамках Первого ˧е˂дународного фестива-
ля-форума «Сверкаюˍие грани театра». ˥го
организаторы – ре˂исс˸рская группа интерак-
тивного театра «ʱнсайт» �Галина ʲатынникова
и ˢрт˸м ʲугач˸в�. Галина и ˢрт˸м к тому ˂е
преподаватели коллед˂а культуры и искусств.

Śтиžи� ŕузыка� Перформанс
Это будет постановка на стихи Ан-

тона Метелькова (Новосибирск), ко-
торая затрагивает классическую тему 
«маленького человека», поднимает во-
просы о смысле жизни, о том, что важ-
нее – чувства и ощущения или рассу-
дочное понимание происходящего. Как 
заметил сам Антон Метельков: «Вот 
пишешь ты, грубо говоря, Богу, в веч-
ность или ещё куда-то туда. Но дело в 
том, что у Бога и так всё есть, ты его ни-
чем не удивишь. Обогатить Бога мож-
но только обогатив другого человека. 
Стихи – это в первую очередь акт ком-
муникации, они должны быть воспри-
няты. По сути, стихи – это такой иде-
альный абрис человека, некоторый 
ключик к нему…»

Поэт – по образованию проекти-
ровщик радиоэлектронной аппарату-
ры, режиссёр любительского театра, 
историк книги. Работает научным со-
трудником лаборатории книговедения 
в ГПНТБ СО РАН. Лауреат ряда лите-
ратурных премий. Публиковал сти-
хи, прозу и критические статьи в жур-
налах «Арион», «Наш современник», 
«Волга», «Урал», «Сибирские огни», 
«После 12», «Дальний Восток», «День 
и ночь», в том числе и интернет-из-
даниях («Лиterraтура», «Формаслов», 
«Горький»). Антон – автор поэтических 
книг «Футляр», «Ножички», «Псалом», 
книжки-малышки «Деревянное дере-
во». Его стихи переводились на китай-
ский язык.

Участие в перформансе примет и из-
вестный музыкант-импровизатор Сер-
гей Летов (саксофон, Москва). Сергей 

– легенда фри-джаза, знаменитый рос-
сийский импровизатор, саксофонист-
авангардист и мультиинструменталист. 
Играет на бас-кларнете, флейте, флей-
те пикколо, альтовой и бас-флейте, 
тарогато, башкирском курае, пер-
сидском нэе, сякухати и других этни-
ческих деревянных духовых, духовых 
MIDI-контроллерах и синтезаторах. С 
1982-го выступал и записывался с мно-
гочисленными фри-джазовыми музы-
кантами, рок-группами (среди прочих 

– Аквариум, ДДТ, Гражданская Обо-
рона). И сейчас ведёт активную музы-
кальную деятельность.

 Фото ǭǮǣǢостаǠǩǣǫо тǣатǮоǪ  ǆǫсайт�.






